

EL GOBIERNO SUIZO MOVILIZA EL RESTO DE SU EJERCITO

CONTINUA LA BATALLA DEL SERETH

ÉXITO DEL NUEVO EMPRÉSTITO INGLÉS

GOLPES DE MANO

El golpe de mano dado por los rusos en la región de Riga...

Se habla dicho que Hindenburg preparaba un ataque violentísimo contra la región de Riga y Dunaburgo.

Por lo visto, se trataba de uno de esos noticiosos que los alemanes echan a volar para desparar a sus adversarios.

Los ingleses siguen rectificando sus líneas de Flandes, Artois y Picardía...

En esa zona minera, ambos beligerantes han apoyado sus organizaciones defensivas en las ciudades obreras...

Los canadienses atacaron en las inmediaciones del coron o cité de Calonne...

Todas esas poblaciones mineras son hoy fortalezas alemanas inexpugnables.

La llanura, desde el camino de hierro de Bully-Grenay (línea de Lens a Hazebrouck)...

El tanteo ejecutado por los canadienses en la cité Calonne...

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Pequeñas operaciones.

Paris, 20. Comunicado de las once de la noche:

«En la región al Sur de Lassigny la lucha de artillería ha continuado durante la mañana con alguna violencia.»

Un golpe de mano alemán, dirigido contra una de las trincheras francesas, ha fracasado.

Al Noroeste de Soissons, en una incursión verificada en las líneas alemanas del sector de Vigne, los franceses han hecho prisioneros.

En Alsacia, encuentro entre patrullas en el sector de Burnhaupt.

Un fuerte reconocimiento alemán, que intentaba llegar a las líneas francesas, en la región al Sudoeste de Altkirch, ha sido rechazado por nuestro fuego.

Cañoneo intermitente en el resto del frente.»

AUSTRIA

Signen los combates.

Viena, 20. Frente oriental.—Fuerzas del mariscal de campo von Mackensen.—El pueblo de Manesti, al Oeste de Momolosa (?), fué tomado al asalto por los regimientos alemanes.

Fuerzas del general Archiducado José.—Al Norte del valle del Susita emprendieron ayer los rusos varios ataques.

En el Pugna emprendieron nuestras tropas de reconocimiento un ataque contra las avanzadas enemigas.

Fuerzas del mariscal de campo Príncipe Leopoldo de Baviera.—No ha cambiado la situación.

Frente italiano y Sudeste.—No ha cambiado la situación.

RUSIA

Ofensivas rechazadas.

Petrogrado, 20. Frente oriental.—En todo el frente, cambio de fuegos é incursiones de exploradores.

En el frente rumano, y región de Varas, á 15 kilómetros al Sur del monte Wanunte-la, el enemigo intentó tomar la ofensiva; pero fué rechazado por nuestro fuego.

Al Sudeste de Rakotyasz, el enemigo tomó la ofensiva, también sin éxito; en este sector, el enemigo sólo tiró con balas explosivas.

Al Sudoeste de Pralea, los combates continúan.

Nuestros reconocimientos, que hablan pasado el río Putna, en la región de Olesos, á pocos kilómetros de Focsani, desarmaron una barricada enemiga y pasaron á la bayoneta la mayor parte de sus ocupantes, capturando el resto.

El enemigo, protegido por el importante frente de Nanesoi, en la embocadura del Rymnis, rechazó nuestros elementos hacia el río Sereth.

En el frente del Cáucaso, en la dirección de Sultanabad, nuestros elementos de montes ocuparon el 16 de enero Burudjor.

En los últimos encuentros con los turcos está probado que dispararon con balas explosivas.

LA PROPOSICION DE PAZ

Ordenes de los generales rusos.

Paris, 20. Le Matin ha recopilado, publicándolas, las siguientes ordenes del día de los generales rusos Brusiloff, Evert y Dimitrieff, dirigidas últimamente á sus tropas, y que rechazan despreciativamente la paz alemana, manifestando la inquebrantable voluntad de los ejércitos por combatir hasta la victoria completa.

Le Matin declara que ninguna otra contestación más decisiva puede darse á las peticiones de paz de las insinuaciones alemanas, pues estos grandes jefes son fieles intérpretes de todo el ejército, como el Zar y la Duma lo son de la nación.

LA NEUTRALIDAD SUIZA

Los movilizados.

Nueva York, 20. El Gobierno suizo ha notificado á su ministro que el 24 del corriente serán movilizados tres divisiones adicionales, encargándole comunique á los reservistas que tienen licencia condicional, la necesidad de volver á Suiza.

EN INGLATERRA

Víctimas de una explosión.

Londres, 20. Oficial: «Después de la explosión de la fábrica de municiones, han sido extraídos hasta ahora 40 muertos y un centenar de heridos graves. La fábrica ha sido totalmente destruida.»

Detalles.

Londres, 20. El ministro de Municiones manifiesta que á las siete de la noche de ayer se inició un incendio en una factoría del Este de Londres, cerca del río, en la que se trabaja la refinación de explosivos. Afortunadamente, transcurrieron algunos minutos antes de producirse la explosión y después de haber estallado el fuego, lo que permitió que muchos de los operarios pudiesen escapar.

La explosión parece haber destruido todos los explosivos de la factoría, que está ella misma en ruinas.

También se produjeron incendios en los vecinos depósitos y factorías, una de las cuales era una importante fábrica de harinas. Los efectos de la explosión se hicieron sentir á gran distancia. Tres hileras de casas inmediatas al lugar del siniestro fueron prácticamente destruidas, produciéndose grandes daños á otras propiedades.

El jefe químico de la factoría y cierto número de otros operarios fueron muertos por la explosión ó enterrados en las ruinas.

El número de víctimas aun no se sabe exactamente; sin embargo, debido al primer aviso que se pudo dar, no es tan elevado como se creyó.

Hasta la hora presente han sido recogidos treinta y cuatro cadáveres, y unas cien personas tienen heridas graves.

El ministro de Municiones declara además que el incidente no causará ninguna diferencia en la producción de municiones. El Rey ha enviado la expresión de su pésame y simpatía á las familias de las víctimas.

El sistema decimal.

Londres, 20. El Exchange Telegraph dice que la Asociación de las Cámaras de Comercio británicas estudia una proposición, que será sometida al Parlamento durante la

próxima sesión, relativa á la adaptación del sistema métrico decimal para la moneda.

Éxito del empréstito.

Londres, 20. Se anuncia que se han verificado siete grandes suscripciones más al empréstito de la victoria, que casi alcanzan la suma de 12.000.000 de libras, é incluyen: las Juntas eclesíásticas, tres millones y medio; Sociedad Cooperativa al por mayor, dos millones; Compañía de ferrocarriles del Norte, dos millones; Compañía de Seguros del Norte, dos millones.

LOS POLACOS

Dicen los alemanes.

Zurich, 20. En los momentos en que los servicios de propaganda alemana celebran los pretendidos éxitos y el entusiasmo producido por la reunión del Consejo de Estado de Varsovia, el «Tagliche Rundschau» del 18 de enero publica un artículo recriminando á los polacos:

«El modo con que los polacos—dice—de este lado y del lado más allá de la frontera han recibido el regalo que se les ha hecho y que ha costado ríos de sangre alemana, sólo demuestra hasta ahora que «la confianza plena de esperanza» manifestada el 5 de noviembre por las Potencias centrales, no era muy justificada, pues los centros políticos polacos han formulado en seguida exigencias muy grandes, de un modo general irrazonables, pero no han dicho una palabra de lo que los polacos dirán en cambio. Expresamos con insistencia y energía nuestra opinión de que es absolutamente necesario no conceder más á los polacos ninguna clase de concesiones, antes de que nos den garantías indiscutibles de su actitud en el porvenir.»

El periódico pide al terminar que se organice sin tardar la colonización agraria del reino de Polonia por un fuerte contingente de alemanes, á los cuales tendría dicho Reino la obligación de proporcionar tierras.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

¿El «Peral» en aguas danesas?

Copenhague, 20. Procedente de América, y de paso para Suecia, ha entrado en aguas danesas el submarino español «Isaac Peral».

Se cree que su visita está en relación con la proposición hecha por España en su nota al Gobierno americano de constituir una Liga de neutrales para la defensa de los intereses comunes.

Las hazañas del corsario.

Londres, 20. De Pernambuco telegrafian al Times detalles de las andanzas del corsario alemán, que lleva hundidos unos diez buques en aguas del Atlántico.

El vapor inglés Dramatic vió el 18 de diciembre al corsario, que se acercó rápidamente al buque inglés, enarbolando bandera alemana cuando estuvo cerca.

Dió orden al buque de detenerse y le dejó ver dos cañones de unos 65 milímetros. El capitán y la tripulación fueron llevados á bordo del corsario y el buque hundido.

El 12 de enero, estos prisioneros fueron trasladados al vapor japonés Hudsan Maru, así como las tripulaciones de otros buques, ascendiendo á 237 el número de hombres que recogió el buque. Cuando se advertía la presencia de un navío, los prisioneros eran encerrados bajo el puente.

Parece ser que este buque salió de Kiel disfrazado de buque escandinavo, con cargamento de heno. Navegaba lentamente por el día, y á toda marcha por la noche.

Un prisionero logró, con un aparato de bolsillo, sacar una fotografía del buque.

Cuando el corsario encontraba á cualquier buque neutral, enarbolaba el pabellón inglés, que arriaba tan pronto le perdía de vista.

Los corsarios son dos.

Torre Eiffel, 20. Aviso á todos los buques. El día 12 de enero, el corsario enemigo se hallaba á siete grados Sur y 25 Oeste.

El vapor británico San Theodore ha sido armado por el corsario, y maniobra en alta mar.

Atención á esos dos corsarios.

Barco alemán internado.

Amsterdam, 20. Un barco arbolando la bandera alemana penetró en el puerto de Flessinga, tratando de remontar el río Escalda; fué detenido por un buque holandés y llevado de nuevo á Flessinga, donde está detenido por las autoridades holandesas.

El buque, llamado Ursula, venía de Zeebrugge y se dirigía á Amberes.

Buque alemán encallado.

Londres, 20. Según un telegrama de Estocolmo á la Central News, el Tidning anuncia que un buque alemán de gran tonelaje, el Alaris, transportando mineral ha encallado en la costa sueca y está ya en parte destruido por la violencia del temporal.

Tripulación bilbaína en peligro.

Bilbao. (Sábado, noche.) Los navieros Sres. Maura y Aresti, que eran los consignatarios en esta plaza del vapor Parahyba, per-

teneciente á la Compañía Basse Loire, han recibido noticias de haber sido torpedeado y hundido por un submarino alemán el citado vapor, no añadiendo aquéllas ningún otro detalle.

El Parahyba desplazaba 4.100 toneladas. Había salido de Glasgow para Saint Nazaire con cargamento de carbón, y lo mandaba el capitán bilbaíno Mario Zubeldia.

La mayoría de sus tripulantes eran bilbaínos.

Submarinos alemanes.

Cádiz, 21. Cruceros aliados han llegado á pocas millas de Cádiz, custodiando vapores procedentes del Norte de España.

A pesar de ello, se han visto submarinos alemanes desde el cabo de San Vicente hasta cerca de Huelva.

RUSIA Y LA GUERRA

Artículo de fondo del «Times».

Londres, 20. «Aun no se ha hecho ninguna declaración oficial relacionada con el nombramiento de Sazonoff como embajador ruso cerca de la corte de Saint James; pero todo indica que las noticias que circulan tienen buenos fundamentos. Si son exactas, la elección de un estadista de tan eminente capacidad será considerada con la mayor satisfacción en la Gran Bretaña.»

Sazonoff quedará siempre como una de las figuras más prominentes de los principios de la guerra, y en los sucesos complejos que precedieron al rompimiento de hostilidades. Bajo la dirección del Zar tuvo que dirigir las delicadas y difíciles negociaciones que siguieron al ultimatum de Austria á Serbia. Todo el mundo sabe con cuánto ahinco trató, en unión con su imperial señor, y á pesar de la persistente provocación, de conservar la paz europea.

Los documentos publicados prueban absolutamente la lenidad del Gobierno ruso hasta que Alemania empezó la guerra que deseaba.

Como ministro de Negocios Extranjeros fué considerado con excepcional confianza por todas las Potencias de la Entente, y se sintió profundamente el que se retirase. Sirvió bien á su Patria, y no fué el menor de sus servicios á la casa de los Romanoff y á la nación rusa el que constantemente haya tratado de mejorar las relaciones anglorusas. Siguió la buena labor seguida por sus predecesores, cultivando un espíritu de cordial amistad entre ambas naciones. Si Rusia y la Gran Bretaña pudieron en los días sombríos del verano de 1914 luchar juntamente en unión con Francia, y resistir de manera nunca vista á la agresión de Alemania, se lo debemos, entre otras causas, á Sazonoff y á su inmutable adhesión á los principios que inspiraban é inspiran á la Entente.

Últimamente hemos oído mucho con relación á cambios ministeriales en Rusia, y á las diferencias de carácter interior con las que se relacionan. Puede decirse fijamente que estas diferencias no se relacionan en manera alguna con la inflexible resolución del Zar de seguir la guerra con el mayor vigor hasta asegurar la victoria final. El Trono, el Ejército, la Duma y la nación entera están unidos en su resolución de no cesar de luchar hasta que se haya vencido á Alemania. Inglaterra, Francia é Italia, todas han tenido cambios ministeriales, que todos han dado por resultado el hacer más fuerte aún la resolución nacional de seguir hasta la victoria final, y no es necesario ni oportuno ahora el sondar demasiado en la política interior rusa.

Para nosotros nos es suficiente saber que, pase lo que pase, Rusia continuará luchando tenazmente hasta que su bandera sea victoriosa.»

Sigue diciendo el artículo:

«El general Bieliáeff, nuevo ministro de la Guerra ruso, es un soldado de gran experiencia y posee además la ventaja, poco frecuente, de conocer personalmente los principales frentes de Oriente y de Occidente.»

Se siguen recibiendo las noticias más satisfactorias acerca de la buena labor que seguramente verificarán los ejércitos rusos esta primavera en los campos de batalla.

Verdaderamente, no es necesario esperar la primavera para poder medir la potencia probable de los esfuerzos rusos durante este año.

La prueba de que las operaciones militares rusas aumentan diariamente en vigor la dan los tenaces y continuos combates en las fronteras de los Alpes de Transilvania y en las orillas del río Sereth.

La detención del avance austroalemán en Moldavia es constantemente más significativa y permite las mayores esperanzas.

Hace pocos días indicamos que pronto podría cambiar la situación en la campaña de Rumania, y es muy posible que ese cambio emplee á iniciarse en breve. Las fuerzas rusas en Rumania ya no se hallan á la defensiva, y hay razones para creer que la marcha de Hindenburg hacia el Pruth podría comprometerle más de lo que desea.

Ya ha tomado grandes riesgos en su aventura rumaniana y puede ser que tenga causa para sentirlo.

Sea el que sea el resultado de la campaña rumaniana, es seguro que Rusia cumplirá toda la

parte que le corresponda al reanudarse las operaciones generales este año, y que está preparada como nunca lo ha estado.

Tiene una abundancia extraordinaria de hombres á su disposición, y ya no se pedirá á sus valientes tropas que hagan frente á las baterías pesadas del enemigo sin artillería suficiente para protegerla.

Más allá de las dificultades transitorias de orden interior podemos ver á la verdadera fuerza de Rusia, que reside inmutable en el ánimo de todos sus habitantes de que los sacrificios del pasado no se habrán hecho en vano.

Nosotros, en Occidente, nos preparamos sin cesar para grandes acontecimientos, que creemos y esperamos serán decisivos.

Mientras tanto, miramos con confianza ilimitada al valiente ejército ruso y á su jefe imperial con la seguridad de que cuando nosotros y nuestros aliados de Occidente demos nuestro golpe con una fuerza desconocida hasta ahora en esta guerra, veremos á nuestros hermanos los rusos obrando al unísono con nosotros y arrojando del suelo sagrado de Rusia á los invasores arrogantes.»

A. G. Gardiner, editor del «Daily News», en un artículo acerca de «El hambre producido por la guerra», dice:

«Para Alemania, la guerra va resultando una mera cuestión de si puede obligar á Inglaterra á rendirse á causa del hambre antes de que ella misma muera de inanición.»

Aparte de esta cuestión, para ella las operaciones de los ejércitos son de orden secundario y la estrategia de sus generales de relativa insignificancia.

Si Alemania hubiera previsto una tal contingencia al principio de la guerra, ó si hubiese calculado bajo la misma base que lord Kitchener, hubiera sucedido una de dos cosas:

«O no hubiese precipitado á Europa á la guerra ó hubiese desarrollado dos años antes su campaña submarina hasta el punto máximo.»

Su confianza en una rápida victoria militar la cegó. Jugó sobre un «tour de force» y perdió de vista ó no quiso hacer caso del hecho, hecho elocuente en toda la historia antigua y moderna, de que en una guerra el mar tiene el dominio sobre la tierra.

Hemos oído mucho acerca de la preparación de los alemanes y de la poca preparación de los aliados, especialmente de Inglaterra. Es verdad que los alemanes se prepararon resueltamente para esta guerra, y que los aliados no lo hicieron. Es verdad también que los alemanes escogieron el momento oportuno para dar el golpe, y de esa manera impusieron su estrategia á sus enemigos, pero tomando la guerra desde un punto de vista más amplio, una de las Potencias que más preparada estaba era Inglaterra. Alemania confiaba en su ejército y ha fracasado.

Nosotros confiamos en nuestra Marina, y no ha fracasado. Un análisis definitivo demuestra que ha sido ésta una guerra entre la potencia terrestre de Alemania y la potencia marítima de la Gran Bretaña. Pronto se vió que una de las principales dificultades sería el suministro de víveres, no sólo para los ejércitos, sino para las naciones, y en esta lucha, la fuerza silenciosa de la marina británica ha sido un factor preponderante.

En el tercer año de guerra se ha iniciado para Alemania la verdadera prueba de si puede sustentarse ella sola, y es un hecho evidente de que allí, como asimismo en Austria, el hambre empieza á hacerse sentir en toda su magnitud.

La población enemiga vive con gran escasez, y la población de las ciudades sufre especialmente de la escasez de patatas, que ha sido una gran calamidad, debida á la falta de abonos, lo que también es una grave amenaza para la nueva cosecha. Todos los proyectos de distribución para neutralizar la escasez han fracasado; además de la falta de grasas y alimentos esenciales, la escasez de algodón y de cuero y otros artículos de primera necesidad amenazan la eficacia militar del enemigo, como asimismo la existencia de la población civil.»

ALEMANIA POR DENTRO

Detalles de una explosión.

Paris, 20. De Zurich dicen á Le Matin que un testigo ocular de la explosión de la fábrica de pirotecnia de Felixport, ocurrida el 16 de diciembre, dice que fueron destruidos totalmente 120 talleres, y que por haber ocurrido en la fábrica otras explosiones de menor importancia, los austriacos se habían negado rotundamente á trabajar en ella, y que el personal que la formaba al volar la fábrica estaba compuesto exclusivamente de tchecos.

Incidentes en la Dieta prusiana.

Amsterdam, 20. Han ocurrido graves incidentes en la Dieta prusiana durante el discurso del socialista Adolf Hoffman cuya publicación ha prohibido la censura alemana.

Hoffman puso de manifiesto la creencia general de que el Gobierno de Alemania tenía toda la responsabilidad de la guerra, causan-

AVISOS UTILES

LOS MEJORES CHOCOLATES y cafés son los que venden las Casas Tuppimamba, Montero, 21 dpdo. y Espoz y Milla, 3. T. 1.148



Un muro de papel

es el abrigo exagerado. No sirve venirse, si los pulmones están débiles.

FIMOL BUSTO

es el anticalarral que usted necesita.

SIDRA VERETERRA Y CANGAS Preferida por cuantos la conocen.

COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «ALFONSO XII»

de esta Compañía, efectuará un viaje extraordinario á fines del corriente enero para Habana y Nueva York, haciendo las escalas de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

FRONTON MADRID

Los partidos de tarde y de noche jugados en las secciones de ayer fueron cuatro á raqueta y dos á mano.

El frontón se llenó en las dos secciones, viéndose en la de la tarde muchas damas de la alta sociedad, que se admiraban del dominio que tienen de la raqueta las muchachas peletarias.

En los partidos resultaron triunfantes: en el primero, Amparo y Carmen contra Agustina é Isabel; en el segundo, Mercedes y Amparo contra Enriqueta y Margarita; en el tercero, á mano, el donostiarra Alcuiza venció, tras de reñidísima lucha, al madrileño Angel; en el cuarto, Isidra y Agustina vencieron á las hermanas Enriqueta y Fermína.

El último partido, á mano, despertó gran expectación por debutar Alberdi y jugar en él el campeón mundial Zapaterito. El susodicho Alberdi y el notabilísimo robotista Oyázarun jugaron contra el campeón. Una vez más demostró el gran Zapaterito su sin igual manera de jugar, devolviendo pelotas francamente imposibles, y tan pronto estaba en los cuadros delanteros como en los finales. Su asombrosa bolea, su sagacidad, su ligereza y su maestría le dieron una brillante victoria y ovaciones inenarrables, algunas de las cuales se repitieron tres veces.

Hay que hacer constar que Oyázarun es el único enemigo visible de Zapaterito y que Alberdi jugó divinamente.

El lunes se repetirá el mismo partido, á mano, sacando los contrarios de Zapaterito del 4.

lo con sus palabras gran excitación entre los conservadores.

Condenó, considerándola infame, la guerra submarina.

La «Kelmische Zeitung» dice hablando de ello: «Su actitud al no titubear en aceptar las camuflajes de nuestros enemigos, que tratan de achacar toda la culpa á Alemania y la acusan de alimentar propósitos de agresión, acaba con nuestra paciencia.»

Dice un crítico.

Berna, 20. El crítico militar del Bund dice de los acontecimientos militares en preparación:

«Debemos acometer empresas, cuya amplitud rebasa todo cuanto se hizo hasta ahora. No solamente en un teatro de operaciones, sino en todos, la Entente tendrá que pasar á la ofensiva esta primavera, reorganizando sus fuerzas para realizar un ataque final concen-

trado. En qué medida cooperarán los rusos, que luchan sin parar desde junio de 1916, á esta acción? Conviene esperar para decirlo. Por otras partes—sigue el crítico—tratamos de resistir, poniendo en juego todos nuestros recursos, y reuniendo una gran masa de hombres de la que se pueda disponer en un momento dado, para ejercer una presión decisiva sobre cualquier punto determinado.

Se puede decir, pues, que estos dos principios serán simultáneamente aplicados. Suiza debe considerar todas las posibilidades y utilizar la situación estratégica para garantizar su neutralidad é impedir que alcancen á sus territorios las operaciones militares.

Hoy su situación militar—termina diciendo el crítico—descansa en bases sólidas que debe conservar en forma que ninguno de los países en lucha pueda trastornarlas.

De este modo podrá contar con la amistad de ambos bandos en medida igual y con mayores seguridades.»

LOS ITALIANOS

Congreso de Asociaciones católicas.

Milán, 20. Anoche se celebró la sesión de clausura del Congreso de Asociaciones católicas, acordándose enviar una moción de protesta á Roma contra las deportaciones belgas y á favor del restablecimiento de Bélgica en su integridad y en sus derechos.

«Ello demuestra—dice el periódico «Perseveranza»—que los católicos quieren una paz conforme con el programa de la Entente.

LA ACTITUD DE SUIZA

La guardia suiza del Vaticano.

Roma, 20. Como en 1914, la guardia suiza del Vaticano, con arreglo á las disposiciones tomadas por el Gobierno helvético, quedará libre de acudir á la movilización suiza.

EN LOS BALKANES

Empadronamiento de venizelistas.

Londres, 20. Dice el Morning Post que el cónsul general del Gobierno venizalista en Liverpool ha recibido instrucciones para el empadronamiento de todos los griegos que residen en el Gabinete provisional.

COMUNICADO OFICIAL

FRANCIA

Tentativa frustrada.

Paris, 21. Parte oficial del medio día. En la región de Lassigny, una tentativa alemana contra una de nuestras trincheras hacia Ganny-sur-Matz ha sido fácilmente rechazada.

El enemigo ha dejado prisioneros en nuestro poder.

En la orilla derecha del Mosa, actividad inintermitente de ambas artillerías.

Combates de patrullas en el bosque de Caucieres.

Noche relativamente tranquila en el resto del frente.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Agregado militar sustituido.

Paris, 20. El coronel Bosby, agregado militar de la Embajada norteamericana de París, ha sido llamado á Washington. Será

sustituido por el capitán Boyd, actualmente agregado á dicha Embajada.

Interrogado el coronel Cosby por Le Journal acerca de los motivos de su marcha y de sus impresiones de las visitas que ha hecho frecuentemente al frente francés, manifestó el coronel que no podía hacer ninguna declaración, pues tenía orden de su Gobierno de no manifestar nada que se refiriese á la guerra.

Lo que dice Mr. Marschal.

Paris, 20. El periodista americano mister Marschal, que celebró una entrevista con el Presidente de la República, ha manifestado al Excelsior su admiración por el formidable esfuerzo de Francia, declarando que la guerra ha revelado la verdadera Francia al mundo, que sólo la veía á través de los relatos odiosos y falsos de la propaganda del Kaiser.

Actitud de los polacos.

Zurich, 20. El periódico pangermanista «Taegliche Rundschau» recrimina largamente, tratando la cuestión de Polonia, la actitud de aquellos habitantes que dicen ser francamente hostil á Alemania.

También se lamenta de que el número de polacos alistados en el ejército, sea verdaderamente ridículo, y reclama energías medidas de represión que aseguren la dominación germánica en Polonia.

Prohibición de exportar á Suiza.

Zurich, 20. Ayer entró en vigor la prohibición alemana de toda clase de importaciones suizas, siendo detenidos en la frontera todos los envíos.

Se trata de explicar esta súbita decisión con la necesidad de detener la baja del cambio; pero la verdadera causa parece ser la aglomeración de tráfico militar en los ferrocarriles de Alemania del Sur.

La política española.

Londres, 20. El Irish Times dice que el Presidente del Consejo de ministros de España celebró una entrevista con el embajador austriaco, publicándose después un comunicado oficioso en el que se asegura haber desaparecido toda razón que justificase los rumores circulantes acerca de una intervención extranjera en la política española.

Los aliados, agrega, no pueden pedir á España mas que una apreciación imparcial é inteligente de sus objetivos, continuando la guerra y una persistencia en la neutralidad leal que hasta ahora ha observado.

No tienen, por su parte, el menor deseo de intervenir en la política, y su único temor hasta ahora fué que las poderosas tentativas del enemigo para influir en ella pudieran tener algún éxito.

El trato á los prisioneros.

Paris, 20. El Gobierno alemán se queja del trato dado á los prisioneros alemanes, provisionalmente tenidos en la zona de los ejércitos franceses, que por cierto son tratados y están instalados como las tropas francesas, como lo pudo comprobar el presidente de la Cruz Roja Internacional.

El Gobierno alemán amenazó con enviar á la zona de las etapas á los prisioneros franceses si los prisioneros alemanes no eran trasladados á cierta distancia de la zona del fuego y trasladados como prisioneros en la zona interior.

El Gobierno francés aceptó, con la condición exacta de un trato recíproco para los prisioneros franceses.

A pesar de la entrega el día 15 de enero de la última nota, el Gobierno alemán comunicó á la Prensa al día siguiente, que por no haber recibido á su debido tiempo la respuesta á la petición, se iban á aplicar las medidas previstas.

Para juzgar los procedimientos del Gobierno alemán, es suficiente indicar que la primera nota alemana fechada el 21 de diciembre, entregada á la Embajada de los Estados Unidos el día 26 del mismo mes, sólo llegó al ministerio de Negocios Extranjeros de Paris el 5 de enero, y desde el 18 de diciembre, como lo prueban varias cartas de los prisioneros franceses en Alemania, éstos estaban ya reunidos y debían ser enviados seguidamente á los departamentos franceses ocupados.

Zimmermann en Viena.

Nauen, 21. El secretario de Estado del ministerio alemán de Relaciones Exteriores, Zimmermann, ha llegado á Viena para pre-

sentarse al Emperador Carlos después de haberse hecho cargo de la alta dirección de la nación austro-húngara, y para devolver la visita al ministro del Exterior, conde de Czernin.

LA CRUZ ROJA ESPAÑOLA

Aunque desde los principios de la actual conflagración viene la Cruz Roja Española actuando sin descanso en todos los trabajos de su especial humanitario cometido, puede asegurarse que la intensificación de su actividad comienza en junio de 1916.

He aquí un resumen numérico de su labor hasta el 31 de diciembre último:

Cartas recibidas del Extranjero para distribuir en España, 1.699; cartas recibidas de distintas localidades de España y enviadas al Extranjero, 3.332; cartas de particulares solicitando donativos, informes, transmisión de encargos y de correspondencia, etc., 551; comunicaciones del ministerio de Estado, 14; comunicaciones de Embajadas, Consulados y Comités Extranjeros, 41; cartas y circulares del Comité Internacional de Ginebra, 79; cartas de la Oficina Internacional de la Paz, de Berna (en su mayoría acompañando paquetes), 55; paquetes enviados el Extranjero conteniendo libros, ropas, comestibles y otros efectos, 35; informaciones sobre prisioneros y desaparecidos, 135; giros hechos, 19; expedientes y legajos, 101; fichas personales, 1.502.

Todos los servicios se prestan gratuitamente.

La industria lionesa durante la guerra

El «Economista Francés» del 6 de enero dice lo siguiente:

«Después de haber sido clausurada por la declaración de guerra del mes de agosto de 1914, la fábrica de sedas volvió á reanudar sus trabajos en 1915, de manera tal, que este año ha liquidado con la cantidad de francos 329.550.000, cantidad superior desde luego á la de 1914, que no llegó mas que á 324.400.000 francos, ya que el 1914 sólo tuvo siete meses de paz.

Esa cantidad de 329 millones de producción de la fábrica lionesa puede equipararse con la producción media de los diez años últimos, que fué de 410 millones.

La disminución de los 81 millones es de un 20 por 100, proporción aceptable cuando se trata de una industria de lujo en su mayor parte, habiendo funcionado en plena guerra con las restricciones inevitables, no sólo de la limitación del consumo, sino de las dificultades de todo orden que pesan sobre la fabricación.

Entre los varios artículos de la industria lionesa que han visto aumentar su fabricación pueden señalarse las telas acabadas y el tafetán, los tejidos mezclados con algodón, las telas para los paraguas y corbatas, que substituyen á la fabricación alemana.

Los tejidos que han tenido mejor éxito han sido los terciopelos mezclados con algodón, cuya producción ha sobrepasado la de todos los años precedentes.

La exportación de las sederías francesas ha sido importante. La cantidad se eleva á francos 336.623.000, de los cuales 7.306.000 corresponden á los paquetes postales. Esa cantidad no es inferior mas que á la de 1913 (429 millones). Sobrepasa no solamente á la de 1914 (333 millones), sino á la de 1912, que ascendía á 329 millones.

Inglaterra ha comprado en 1915 por valor de 163 millones de sederías contra 169 en 1914 y 212 en 1913. Los Estados Unidos, que nos compraban 48 millones en 1913, compraron 97 millones en 1915.

Las industrias del tinte, del arreglo y de la impresión de la seda y de las telas de seda han sido perjudicadas por la falta de materias colorantes y por la confiscación de las primeras materias, empleadas frecuentemente en los explosivos.

Las fábricas de aleaciones de hierro, de sustancias químicas bajo la acción eléctrica, tal como las de producción del fósforo, han sido muy activas.

Se han montado nuevas fábricas de cloro

en la región de los Alpes, y otras que ya existían han doblado su producción. De aquí en adelante Francia producirá cloro líquido, del que era tributaria de Alemania, y le aplicará en la fabricación de materias colorantes cuando hayan cesado las necesidades de la guerra.

El ácido sulfúrico ha desarrollado su producción. La primera materia que se emplea para esta fabricación proviene de Saint-Bel (Ródano) y del Extranjero. En 1911, Saint-Bel había suministrado 245.000 toneladas de piritas y la importación, 318.000, lo que hacía un total de 563.000 toneladas. En 1915 Saint-Bel ha suministrado 185.000 toneladas y la importación, 422.000, ó sea 607.000 toneladas.

La región lionesa ha empleado en la industria de esteatinitos procedimientos nuevos, principalmente el de la hidrogenización, interrumpido por la declaración de guerra. Y ha procurado cantidades muy importantes de hidrógeno para la aerostación militar. Las condiciones de esa industria se han modificado notablemente con el cambio de procedimiento.

Lyon ha hecho grandes esfuerzos para reemplazar los productos alemanes en lo que se refiere á los perfumes, á los productos farmacéuticos y á las materias colorantes. En cuanto á la industria metalúrgica, está dedicada casi por entero al material de guerra.

La industria de cueros y pieles, que es una de las características de la región lionesa, se ha encontrado en una situación difícil á consecuencia del alza continua de los precios de la primera materia y de la fijeza de los precios de la Administración militar, principal cliente de esa industria.

Ha habido en el transcurso del año algunas mejoras en ella; pero no han desaparecido todas las dificultades.

Con motivo de ciertas trabas puestas á la exportación, esa industria no ha podido mantener su clientela de los países aliados y neutrales. Sin embargo, la industria de las pieles y cueros está en Francia en buenas condiciones para emprender la lucha económica después de la guerra.

Sus productos son excelentes. Además, los curtidores que no producían mas que un solo artículo se han dispuesto á producir otros, y la guerra ha motivado un desarrollo y una mejora en el material que no se habrían logrado en tiempo de paz.

En cuanto á los fabricantes de calzado, continúan trabajando casi exclusivamente para el Ejército. La producción se ha resentido por la falta de primeras materias y porque la mano de obra especializada era muy justa cuando el material era abundante.

Las necesidades de la población civil no han podido ser satisfechas por la industria local, y los negociantes han tenido que dirigirse al Extranjero.

Se han importado en 1915 4.104.923 pares de calzado, por valor de 80.418.000 francos, y se han exportado por valor de 4.021.000 francos.

En la fabricación de pastas alimenticias trabajan siete fábricas, habiendo alcanzado su máximo la producción. Puede calcularse en 20 millones de kilogramos, sobrepasando sensiblemente el término medio normal, que oscila alrededor de 15 millones de kilogramos.

Esa cantidad total se ha consumido enteramente en Francia. La exportación de pastas ha sido nula en 1915, dada su reglamentación prohibitiva.»

EXTRANJERO

Creación del Banco de Estado.

MEXICO, 20. El Congreso Constituyente acaba de aprobar la creación de un único Banco de Estado.

MARRUECOS

El temporal en Larache.

CADIZ. (Domingo, tarde.)

Dicen de Larache que reina allí durísimo temporal de agua y viento, que ha causado bastantes daños.

Los caminos están intransitables.

Se teme una inundación en Alcázar, á consecuencia de la crecida del río.

bre de la antigua modista, no tenía más parientes próximos que el señor de Santenay y sus hijos. Jorge y Matilde eran sus futuros herederos, y ella había declarado hacía mucho tiempo que cuando sus sobrinos se casaran les daría doscientos mil francos á cada uno; pues pensaba, con razón, que valía más hacer felices á sus parientes en vida que después de muerta.

Marta había visto muchas veces á Jorge de Santenay en el locutorio del colegio cuando el joven iba á visitar á su hermana, y hasta había hablado con él en presencia de Matilde cuando tenían permiso para pasearse los tres en el jardín del convento, bajo la sombra de los grandes árboles.

Los dos jóvenes se habían visto también en casa del general.

El señor de Santenay sabía que la mejor amiga de su hija no salía del convento ni aun en las vacaciones de Navidad; se había compadecido al ver á la joven siempre encerrada, y accediendo á los ruegos de Matilde, pidió á las religiosas que permitieran á la señorita Raclot pasar algunos días con su hija.

Las religiosas escribieron al señor Raclot, y éste respondió dando las gracias al general y á Matilde por el interés que demostraban por su hija, y diciendo que, como no veía ningún inconveniente en ello, Marta podía ir á pasar algunos días de vacaciones á casa del señor de Santenay.

Aquella respuesta, esperada con impaciencia, causó una gran alegría á las dos

jóvenes, que estaban haciendo mil proyectos para aquellos días de libertad.

Desde entonces, Marta salió del colegio muchas veces con su amiga.

Era acogida y mimada en casa del padre de Matilde como si hubiera sido otra hija.

La señorita de Santenay había salido del colegio un año antes que Marta; pero las dos amigas no habían estado por esto alejadas la una de la otra. Cuando llegaba alguna fiesta, el general y su hija iban al convento para pedir á la superiora que permitiese salir con ellos á la señorita Raclot.

Así fué como Marta y el joven ingeniero pudieron verse cada vez que la colegiala pasaba dos ó tres días en casa del general. Jorge recibía un aviso de su hermana siempre que esto sucedía, y se apresuraba á acudir.

No creemos necesario decir que Jorge de Santenay no había permanecido insensible á la gracia y belleza de la amiga de su hermana, y desde hacía un año amaba á Marta con una de esas pasiones que empujan á los mayores sacrificios.

No se atrevía á hablar á Marta de su amor por temor á que ella no quisiera escucharle y lo rechazase, y guardaba su secreto en el fondo del corazón como un precioso tesoro.

Sin embargo, cuando supo que la señorita Raclot iba á dejar el colegio, el pensamiento de que tal vez no volvería á verla, ó que quizá otro hombre, atraído por su hermosura, podría pedir su mano á su padre y casarse con ella, le hizo sentir un

dolor tan vivo, una desesperación tan grande, que resultantemente salió de la reserva que hasta entonces se había impuesto.

Temeroso, no obstante, no tuvo el valor suficiente para decir él mismo á Marta que la adoraba locamente; tomó á su hermana por confidente y le habló del amor que sentía por su amiga, encargándole que hiciese lo posible por saber si la joven le correspondía ó no.

—Hermano mío—respondió Matilde sonriendo,—hace tiempo que había adivinado tu secreto, y hasta creo que nuestro padre también lo sospechaba. Te has hecho traición á ti mismo al decirme que no dejase de avisarte cuando Marta viniese á pasar aquí algunos días. Hoy mismo interrogaré á mi amiga, te lo prometo, y estoy segura que me contestará con su peculiar franqueza, que es una de sus más encantadoras cualidades. Si ella te ama me consideraré muy feliz, pues mi mayor deseo sería que Marta llegara á ser mi hermana... ¿Y por qué no había de amarte? Si ella es digna por todos conceptos de ser amada, tú también lo eres, y de seguro no te rechazará.

Jorge había hecho sus confidencias á su hermana por la mañana, antes del almuerzo. Por la tarde, las dos amigas se paseaban juntas por las alamedas del jardín, cuando Matilde dijo de pronto:

—Marta, tengo que hacerte una revelación.

—¿Es algo importante?

—Contigo, Marta, es inútil andar con rodeos; voy, pues, á decirte sin preambu-

los de lo que se trata. Esta mañana mi hermano me ha abierto su corazón, que arde en un inmenso amor por ti.

La señorita Raclot se estremeció y se puso encarnada como la grana.

Su corazón parecía querer salirse del pecho.

—Jorge—continuó diciendo Matilde—te ama desde hace más de un año, y hasta ahora ha ocultado su secreto, como si fuera un crimen el quererle. ¿Qué debo, pues, contestarle?

La señorita Raclot volvió á estremecerse, sus ojos brillaron, y arrojándose al cuello de su amiga, dijo con emoción:

—¡Matilde, yo amo á tu hermano!

La señorita de Santenay no pudo contener una exclamación de alegría.

—¡Ah, serás mi hermana!—dijo.

Y las dos jóvenes se abrazaron llorando. Algunos instantes después, Jorge, loco de alegría, declaraba á su hermana que habría muerto de pena si le hubiese dicho que no debía pensar más en Marta.

Aquel mismo día fué el general puesto al corriente de la situación.

—Está bien—dijo.—He podido apreciar las raras cualidades de la señorita Raclot y sé lo que vale esa joven; Jorge no podía haber hecho una elección más de mi gusto, y apruebo completamente sus proyectos. Pero el señor Raclot no sabe nada, y puede tener ideas contrarias á las nuestras; nadie nos dice que no tenga ya otras miras respecto á su hija. De todos modos, y en el estado en que están las cosas, esa niña no puede volver aquí.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Lo que piden los arroceros

El grave problema de la carestía de las subsistencias demandaba medidas radicales. Esto es indiscutible. Todos los periódicos españoles, percatados de las necesidades nacionales, colocaron en ese plano al ver llegar la hora de las grandes excitaciones, y no son ellos los que menos han contribuido á que se llevasen á la práctica acuerdos que, sin mediar ese espoleo, habrían quedado absolutamente inéditos.

Pero exigir medidas radicales no es pedir medidas inconvenientes. Ahí está el caso de la prohibición de exportar, tomado á rajataba. Está muy bien, perfectísimamente bien, que se adopte la determinación con respecto á las primeras materias cuya producción sea insuficiente para las necesidades del consumo interior ó que, aun sin ser insuficiente, ofrezca peligro de que el desmuel producido por las cantidades exportadas aumente en el mercado nacional la carestía ó haga oscilar notablemente los precios. No puede estar bien, ni medio bien, sino por el contrario, significar una medida de todo punto inconveniente, la prohibición absoluta de exportar aplicada al caso de un artículo que ofrezca una extraordinaria superproducción.

Este último es precisamente el caso en que se encuentran los cosecheros de arroz, que vienen protestando, á nuestro juicio razonablemente, contra la vigencia del decreto que les prohíbe exportar.

Decimos razonablemente porque, calculadas las cantidades de arroz exigidas por las necesidades del consumo nacional, y calculándolas con exceso, con verdadera manga ancha, resulta un sobrante de existencias que puede contarse por muchos cientos de toneladas.

Por otra parte ¿se ha visto que la prohibición de exportar arroz, con el efecto consiguiente de que el productor no pueda dar salida á todo lo producido, se haya reflejado en la consecuencia de que el consumidor adquiere el artículo á más bajo precio? No. Si ha habido depreciación ha sido sólo con vistas á los cosecheros, quienes se quejan justamente de que el precio del arroz haya bajado hasta 30 pesetas los 100 kilos, mientras la codicia de los intermediarios sigue en pie y los detallistas siguen vendiendo el género caro.

Por consiguiente, no se han conseguido ventajas para el consumidor y se han causado dos perjuicios al cosechero: depreciar el producto en la forma desastrosada ya dicha é impedirle que pueda exportar el exceso de producción con que cuenta.

No les asiste, pues, la razón al protestar contra la vigencia de un decreto prohibitivo que podrá, en lo que se refiere á otros productos, estar justificado, pero que evidentemente no lo está en cuanto atañe al arroz, con lo que se produce un perjuicio inmenso á la región de Levante, y en fin de cuentas á la economía nacional?

Para nosotros, este caso concreto no puede estar más claro.

Tal vez esté turbio para los gobernantes y para sus colaboradores los miembros de la Junta central de Subsistencias.

Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de enero de 1867.

En Barcelona se ha montado y está funcionando con buen éxito en una de las peluquerías de aquella capital, una máquina para limpiar la cabeza con prontitud y precisión.

El pintor Sr. Jorroto y Paniagua, natural de Albacete, ha recibido el encargo de hacer un retrato de la Reina para el salón de sesiones del Ayuntamiento de aquella capital.

Elogian los diarios de Barcelona un bonito violín que ha construido el alumno de la Escuela de ciegos y sordomudos de aquella ciudad, D. Cayetano Pulles, ciego de nacimiento.

Está perfectamente construido y tiene excelentes voces. La muy ilustre Junta de dicho Colegio lo destina á formar parte de la colección de objetos que envía á la Exposición de París.

El Rey en Andalucía

Se suspende la cacería.

BONANZA. (Domingo, tarde.) Amaneció lloviendo torrencialmente. El Rey, el conde de Romanones y los altos palatinos se levantaron á las siete de la mañana.

Después del baño oyeron misa. Ofició el párroco de Bonanza, D. José Núñez.

A las ocho terminó la misa. En vista de que continuaba el temporal fué suspendida la cacería, decidiendo el Rey regresar á Sevilla al medio día.

HORRIBLE DESGRACIA

UNA MUJER ABRASADA

ALMERIA. (Sábado, noche.) En la barriada de Guardias Viejas, del término de Dalías, ha ocurrido una horrible desgracia.

María Barranco, esposa del labrador Juan Mayor Luque, levantóse de madrugada, y sin despertar al marido marchó á la cocina después de vestirse, quemando tefia para calen-

Sentóse próxima al fuego, y bien porque al amor de la lumbre se quedara dormida ó que fuese objeto de algún accidente, lo cierto es que cuando la desventurada mujer pudo darse cuenta de lo que ocurría, sus ropas eran pasto de las llamas.

La pobre mujer profirió en gritos de socorro, que despertaron al marido, y éste pudo arrebatarse del contacto con la carne sus vestiduras hechas fuego; pero, desgraciadamente, las quemaduras que se produjo María en el pecho y el vientre fueron de tal gravedad, que la infeliz falleció en medio de horribles sufrimientos.

El pobre marido, á quien queda una niña de corta edad, sufrió, al prestar auxilio á su esposa, algunas quemaduras de consideración.

EN VALENCIA

Inauguración del Colegio Notarial

Una gira á la Albufera.

VALENCIA. (Sábado, noche.) A última hora de la tarde regresaron el presidente del Senado y el ministro de Gracia y Justicia y las personas que les acompañaron á la gira á la Albufera.

El arzobispo de Tarragona.

Con retraso ha llegado el tren correo de Barcelona, en el que ha venido el arzobispo de Tarragona, siendo recibido por sus amigos y las autoridades.

Inauguración del edificio.

Desde la estación marchó el prelado al edificio del Colegio Notarial, para asistir á la inauguración.

El salón estaba soberbiamente adornado y lleno por selecto público, en el que figuraban muchas señoras.

Presidió el ministro de Gracia y Justicia, que tenía á un lado al marqués de Alhucemas y al otro al arzobispo de Tarragona. Los demás sitios de la presidencia los ocupaban el gobernador civil, el alcalde, el decano del Colegio Notarial y las demás autoridades.

Un incidente.

Cuando iba á comenzar la sesión inaugural, se ha sabido que los alumnos de todas las Facultades, de la Escuela de Comercio, de la de Artes Industriales y demás especiales, llevando las banderas respectivas y en correcta actitud, habían atravesado la ciudad, llegando frente al hotel en que se hospeda el ministro de Gracia y Justicia, pasando una Comisión con objeto de visitarle é interesarle en favor de la conmutación de la pena que sufre el médico de El Pobó.

Los estudiantes, que estaban esperando en la puerta del hotel, fueron obligados por la Policía á circular, levantando protestas al extremo celo de los guardias y agentes, y especialmente la violencia con que procedían.

Después, los estudiantes han visitado las Redacciones de los periódicos para protestar contra las medidas policíacas adoptadas para evitar que los estudiantes viesen al ministro de Gracia y Justicia.

Los incidentes referidos contrariaron mucho á cuantos asistieron al acto del Colegio Notarial.

Los discursos.

En el acto de la inauguración, el decano del Colegio Notarial leyó unas cuartillas haciendo historia del desarrollo del Colegio hasta el momento actual.

Pronunció el ministro de Gracia y Justicia un breve discurso, en el que elogió el Cuerpo de notarios, diciendo que éstos son los únicos que en España jamás han sido discutidos, y terminó ofreciendo el apoyo que el decano había solicitado.

Terminado el acto, la Directiva ofreció un lunch á sus invitados.

Banquete liberal.

VALENCIA. (Domingo, madrugada.) En el Palace Hôtel se ha verificado el banquete ofrecido por el partido liberal en obsequio del presidente del Senado y del ministro de Gracia y Justicia.

Han asistido 40 comensales, contando con los invitados, diputados y funcionarios que acompañan al ministro, todas las autoridades y personalidades del partido que ejercen cargos de elección popular.

Ocupó la presidencia el marqués de Alhucemas. No hubo brindis, limitándose al final el marqués de Alhucemas á proponer escuetamente se telegrafiasse al conde de Romanones reiterándole la adhesión de todos y rogándole elevase al Trono iguales sentimientos del partido liberal valenciano.

DE LA GUARDIA CIVIL

BENDICION DE BANDERAS

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Ha revestido gran solemnidad la ceremonia de la bendición de la bandera y estandarte para el tercio 21 de la Guardia Civil.

Ambas enseñanzas fueron depositadas en el altar mayor de la iglesia de los padres capuchinos de Pompeya.

Fuerzas á pie y montadas del tercio se situaron en la calle Diagonal.

Los abanderados y escoltas de cada una se situaron en el presbiterio.

En éste se colocaron también las autoridades civiles y militares, á derecha é izquierda; el gobernador, el alcalde, delegados del presidente de la Diputación y de la Audiencia, rector de la Universidad, gobernador militar, generales, y jefes de los Cuerpos de la guarnición.

El oficio fué dicho por el vicario general castrense, quien bendijo las banderas, que fueron entregadas á los abanderados.

Los jefes y oficiales del instituto y las escoltas presentaron armas.

Fuó un acto solemnísimos.

Terminada la ceremonia, salieron del templo los abanderados á los acordes de la Marcha Real.

El coronel del tercio, Sr. Arbil, leyó una alocución exhortando á los alistados bajo la bandera para protegerla contra los enemigos del Rey y de la Patria.

«Por tanto—dijo—estáis obligados á defenderla hasta perder la vida.»

Las fuerzas rindieron armas y se hicieron las descargas de reglamento.

Seguidamente las fuerzas se dirigieron al paseo de Gracia, donde desfilaron á los acordes de la banda de música del Colegio de Valdemoro.

Las autoridades presenciaron el desfile desde la esquina de la calle del Rosellón.

Enorme público presenció el acto.

Esta tarde, los jefes y oficiales se reunirán en un banquete, al que concurrirán las autoridades, para celebrar el acto.

LOS ALEMANES EN CARTAGENA

BOCHORNOSA INTERVENCION

Con estos títulos, nuestro colega La Tierra, de Cartagena, publica lo que sigue:

«Ayer mañana, comenzó á cargar cajas de naranjas en este puerto el vapor español San Fulgencio, de la Compañía Cartagenera de Navegación.»

Antes de que comenzaran las operaciones de carga, estuvo á bordo el capitán del vapor alemán Roma, uno de los buques que se hallan refugiados en nuestro puerto, quien está ejerciendo actualmente el cargo de vicecónsul de Alemania en esta plaza.

Dicho señor, acompañado de unos cuantos súbditos del Kaiser, recorrió todas las dependencias del buque para cerciorarse que no llevaba á bordo ninguna mercancía que pudiera considerarse como contrabando de guerra, y cuando lo tuvo por conveniente dió autorización para que comenzaran las faenas de carga, señalando de antemano las escotillas que iban á ser utilizadas.

En cada una de ellas había de guardia un alemán para vigilar ó inspeccionar la carga y cerciorarse de que las naranjas no iban rellenas de plomo.

Y ya se sabe la tarifa de dicha inspección: cincuenta pesetas diarias á cada uno de los vigilantes alemanes y dos reales por tonelada que carga el buque para el Consulado.

De tan fácil manera ganar los marinos alemanes y austriacos que se amparan en este puerto á la protección de España, el pan nuestro de cada día, y aún les sobra para atender á sus vicios.

No es así como se debe corresponder á la generosa hospitalidad que están disfrutando en nuestra nación, pero... ¡allá ellos con los dictados de su dignidad y de su conciencia!

Lo verdaderamente bochornoso es que se consienta esa intromisión en los asuntos comerciales de España, y que se les tolere la implantación, en un país neutral como el nuestro, de ese tributo de guerra.

Para honor de España, sería mucho mejor que los buques de su marina mercante permanecieran amarrados en los puertos.

Con lo cual no habría comercio exterior, pero sí dignidad y vergüenza.»

EN UNA FABRICA DE VIDRIOS

Riña entre obreros

Un herido grave.

ALMERIA. (Sábado, noche.) Ha ocurrido un sangriento suceso en la fábrica La Vidriera Malagueña, situada en la calle del Cristo de la Epidemia, entre dos obreros de los que trabajan en el departamento destinado á cristales.

Uno de los maestros de dicha sección, Manuel Blanco, alias Madrileño, de cuarenta años, hombre de mal carácter y de torvo ceño, que trataba á puntapiés á los aprendices, agredió sañudamente á uno de éstos, el joven Salvador Cabello Ariza.

Para sacar el vidrio del crisol principal hay que guardar turno, sin que los operarios puedan adelantarse unos á los otros, y ayer, Salvador y Manuel tuvieron una discusión, motivada por una alteración de dicha regla.

El Madrileño dió una bofetada á Salvador, y éste, indignado, trató de darle un golpe con la caña, la herramienta del oficio; pero simultáneamente aquél, con la caña también, le produjo una herida en la región lumbar derecha.

La caña es un tubo de hierro de un metro de largo, que sirve para soplar el vidrio y darle forma á la pieza que se construye. En un extremo tiene siempre adherida una porción de cristal terminada en punta, y que durante la labor está candente como un ascua.

Así, pues, la herida de Salvador era incisa y penetrante, resultando al mismo tiempo cauterizada por la acción del vidrio ardiendo.

Al ocurrir el suceso, varios compañeros auxiliaron al muchacho, llevándolo á un carro que estaba á la puerta, donde fué conducido á la Casa de Socorro de la calle del Cerrojo.

En este centro curaron á Salvador de primera intención, calificando de grave su estado y ordenándose por el médico de guardia que pasara al hospital.

El obrero agresor fué despedido en el acto por el administrador de la fábrica.

El Madrileño no fué detenido porque del hecho no tuvo conocimiento ningún agente de la autoridad. Se marchó á su casa, situada en el Camino de Casabermeja.

El herido cuenta diez y siete años.

VIAJERO RUMBOSO

Varlos miles de dólares en Murcia.

MURCIA. (Sábado, noche.) Hace unos días llegó á Murcia un individuo, que viste con elegancia, joven y muy instruido en su trato social.

Llegó á un café de esta localidad y trató de cambiar un billete de cinco dólares de la emisión de 1861. Después de mirarlo y remirarlo, el camarero le dió las vueltas de lo que importaba la consumación que habla hecho en dicho establecimiento.

El activo jefe de Policía Sr. Esteban Aguilera tuvo conocimiento de esto, y desde aquel mismo instante trató de descubrir el paradero de este «rumboso capitalista», poniendo á sus subordinados al tanto de lo que ocurría.

En la noche del pasado día 18 se hallaban en la calle del Príncipe Alfonso el Sr. Aguilera y el vigilante de Policía Sr. Piñuela, cuando vieron penetrar en el restaurant del señor Amat á un individuo de porte distinguido y el parecer extranjero.

Tras dicho individuo penetró el jefe de Policía, y el forastero, percatándose de que le seguía, intentó salir por otra puerta, donde previamente se encontraba el Sr. Piñuela, que le detuvo.

Conducido á la Jefatura de Policía manifestó llamarse Augusto Mexicano Bateta, de treinta y ocho años de edad, natural de Guatemala.

Acto seguido se procedió á un escrupuloso registro, encontrándole en su poder billetes de 100, 50, 10 y 5 dólares, emisión de 1861, de los Estados Unidos, todos ellos hace años fuera de circulación.

También se le ha encontrado un kilométrico y un billete de 1.000 pesetas.

En casa del Sr. Amat dió el nombre de José María Castro.

En Cartagena se ha dejado el equipo en la Fonda Cartagenera, donde ha permanecido unos días.

Ha recorrido varias poblaciones de España, entre ellas Barcelona, Valencia, Sevilla y Albacete, donde estuvo el pasado mes de agosto.

Se ha telegrafiado al director general de Seguridad y gobernadores de varias provincias, por si pudieran dar algunas noticias relacionadas con este espléndido viajero.

LOS SALVAJES

Tren militar apedreado

Un soldado herido.

ALMERIA. (Sábado, noche.) Ayer se tuvieron en nuestra capital noticias de un hecho salvaje ocurrido cerca de la estación de Huércal-Overa.

A la salida de dicha estación, el tren militar que conducía los licenciados que el lunes último estuvieron en Almería, procedentes de Melilla y de paso para sus pueblos respectivos, fué apedreado por tres individuos, resultando herido un soldado.

Las piedras partieron de unos cortijos situados á la margen derecha de la vía.

Liámense los autores de la agresión, que han sido detenidos por la benemerita, Juan Gómez Martos, de diez y seis años, Diego Gilarte Caparrós y Lorenzo Marín Cotillas, de catorce, el último natural de Alicante.

Lo bárbaro del hecho y que demuestra la incultura de sus autores, es que éstos han confesado que arrojaron las piedras y trozos de palas de chumbo para derribar los pañuelos que á guisa de bandera llevaban los licenciados en las ventanillas del tren.

Los detenidos se encuentran en la cárcel á disposición de la autoridad correspondiente.

ANDALUCIA

El submarino «Peral».

CADIZ. (Sábado, noche.) En La Carraca se hacen los últimos preparativos para la marcha del crucero *Extremadura*, que saldrá el viernes para Nueva York, con objeto de acompañar en el viaje á España al submarino *Peral*, primero que se ha construido para la Marina de guerra española.

Homenaje á un ingeniero.

Se organiza un homenaje que se tributará al ingeniero jefe de los talleres de La Carraca, D. Alfredo Pardo, y que consistirá en hacerle entrega de un álbum con las firmas del personal y otras y regalarle las insignias de la cruz que le ha sido concedida.

Expedición comercial á Norteamérica.

CADIZ. (Sábado, noche.) Mañana saldrá para Nueva York el transatlántico *Manuel Calvo*, sin pasajeros, en viaje comercial extraordinario. Lleva millares de toneladas de artículos muy diversos y productos de todas las regiones de España.

El matador de un capataz.

Se ha celebrado la vista ante el Jurado de la causa instruida contra el obrero de las obras del puerto Arturo Miranda, acusado de haber dado muerte á puñaladas al capataz Francisco Trastosa Arrieta, bilbaino, por haberle despedido del trabajo.

Pedia el fiscal cadena perpetua para el acusado; pero en vista del veredicto del Jurado, el Tribunal de Derecho ha condenado al obrero Miranda á la pena de doce años de prisión é indemnización de 2.000 pesetas á la familia del interfecto.

Nierv en la sierra.

ALMERIA. (Domingo, tarde.) Continúa el mal tiempo.

Las sierras próximas están cubiertas de nieve.

ARAGON

La huelga de metalúrgicos.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Continúa sin solucionar la huelga de obreros metalúrgicos.

En la última reunión celebrada por la Junta de Reformas Sociales, el delegado del Instituto, Sr. Valle, propuso, como fórmula de avenencia que los patronos elevasen el precio de los jornales, sirviendo de cálculo para la elevación el promedio de la diferencia que existe entre los precios de las subsistencias antes de la guerra y los que ahora rigen.

Los obreros aceptaron la fórmula; pero los patronos dicen que han aumentado el jornal de los obreros en más del 20 por 100; que algunos industriales han concedido á sus obreros un plus de guerra de veinticinco céntimos, y además en las fábricas trabajan horas extraordinarias, lo que representa otro aumento en los jornales. Por estas razones que alegan, no aceptan los patronos la fórmula propuesta por el delegado del Instituto de Reformas Sociales.

Ante la huelga general.

El gobernador civil ha conferenciado con el capitán general y con los jefes de la Guardia Civil acerca de las precauciones que se adoptarán el lunes para garantizar la libertad de trabajo, ante la anunciada huelga general, pues se supone que de hoy á pasado mañana no se habrá llegado á una solución.

La tasa del trigo.

Reunida la Comisión de Fomento de la Diputación provincial, se enteró de una carta de la Diputación de Palencia invitando á adherirse á la solicitud de que sea abolida la tasa del trigo. Acordó la Comisión no adherirse á la petición de la Diputación de Palencia, mientras exista la tasa para otros artículos.

También acordó la Comisión de Fomento pedir al Gobierno la prohibición de exportar ganados; la regularización de los jornales de los obreros del campo, y que por el Estado se proporcionen abonos minerales á los agricultores.

Peregrinaciones al Pilar.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Han comenzado los trabajos preparatorios de las peregrinaciones á El Pilar del próximo mes de mayo. Formarán una de las peregrinaciones las comisiones de las Asociaciones Eucarísticas, y otra se formará en la provincia eclesiástica de Valencia.

Caída del tren.

Dicen de Tudela que en el kilómetro 87 de la vía férrea se cayó de un coche-vagón una señora viajera, que murió destrozada entre las ruedas del tren. El cadáver no ha sido identificado.

CASTILLA LA VIEJA

Extensión universitaria.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) En el salón de actos de la Universidad dió hoy segunda conferencia de extensión universitaria el catedrático de la Facultad de Derecho D. Eduardo Callejo, disertando sobre el tema «Derecho obrero».

Asistió numeroso público.

Certamen del trabajo.

El Ayuntamiento ha acordado celebrar un Certamen del trabajo, coincidiendo con las ferias de septiembre y destinando 5.500 pesetas para premios.

CATALUNA

Las subsistencias.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se ha reunido la Junta de Subsistencias, bajo la presidencia del gobernador.

Los vocales le dieron cuenta del estado de los diversos asuntos en que ha intervenido la Junta, relacionados con la exportación de sustancias alimenticias.

Se acordó dar un voto de gracias al gobernador, para que adopte en cada caso las resoluciones que estime convenientes.

Detenciones.

La Policía ha detenido á dos sujetos de mala conducta, presuntos autores del robo del baúl que contenía ropas y alhajas de la artista Blanquita Suárez.

Homenaje á Joffre.

Se ha reunido la Sociedad de Amigos de la Enseñanza, para ultimar los detalles del homenaje al mariscal Joffre.

Quedó constituido el Comité, bajo la presidencia del Sr. Guimerá.

Ha empezado ya el reparto de hojas para las firmas del álbum que le será ofrecido.

Como tributo de homenaje de todos los pueblos de lengua catalana, las hojas se repartirán en Cataluña, Valencia y Mallorca.

EXTREMADURA

Cuatro casos de triquinosis.

CACERES. (Domingo, tarde.) Del pueblo de Casar de Cáceres se recibió la denuncia de que habla algunas personas atacadas de triquinosis, y para comprobarlo se trasladaron á dicho pueblo el inspector provincial de Sanidad, Sr. Bardaji, y el inspector pecuario Sr. Moraleda.

En efecto, se ha confirmado que un pastor, que se encuentra grave, sacrificó su matanza en una dehesa en donde presta sus servicios, adobando la carne y haciendo chorizos, que vendió á algunos convecinos.

Hasta ahora se sabe que existen cuatro enfermos, dos hombres y dos mujeres.

La carne infectada ha sido recogida é inutilizada, indemnizándose á los poseedores con el producto de una suscripción abierta entre el vecindario y encabezada por los propios inspectores técnicos.

GALICIA

Elección de senadores por Orense.

ORENSE. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado sin novedad la elección de senadores por esta circunscripción, saliendo triunfantes D. Augusto Príncipe Baroena, conservador, y D. Clemente Alcira Martín, ministerial.

El homenaje al Rey.

El alcalde de Orense ha marchado á Madrid para asistir al homenaje al Rey.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

SOBRE LO MISMO

Esperábamos que el Gobierno se apresurara a hacer una declaración respecto a la noticia que ayer publicábamos de que el cónsul alemán en Valencia había prohibido que embarcaran unas cajas de frutas que llevaban por etiqueta un retrato de la Familia Real de España.

La tardanza nos la explicamos por la necesidad de pedir informes sobre el hecho denunciado por «El Mercantil Valenciano», periódico de sólido crédito, a las autoridades valencianas.

El hecho es cierto. Acaso se acuda a una negativa ó á hábiles explicaciones.

Lo importante es averiguar si ha ocurrido. Y además es urgente practicar la información, dándole a conocer al público, que se muestra justamente indignado.

También se debe una declaración oficial respecto a la licitud del impuesto que pesa sobre el tráfico de nuestros puertos, y que cobran los agentes de los Consulados alemanes. Ya sabemos lo que perciben en Valencia y en Cartagena. ¿Puede ser eso? Quedamos esperando la contestación.

De otra parte, los torpedeamientos de buques españoles continúan. Y como ninguna garantía se ha conseguido para la navegación de nuestra marina mercante, algunos armadores han adoptado la resolución de vender sus buques para evitar los perjuicios consiguientes. Así lo comunican de Bilbao.

La gravedad de esa resolución ya ha tiempo que la denunciábamos, y percatado de ella, el Gobierno adoptó las medidas oportunas para impedir que se realizara. Pero para que la medida gubernamental pueda ser justa, es indispensable que a los navieros se ofrezcan para sus buques las garantías necesarias. Los seguros de guerra por cuenta del Estado, que demandan los armadores barceloneses y la representación parlamentaria de Cataluña, sin distinción de ideas políticas, es un medio que aliviará la situación, pero no puede resolverla por completo. Hay que arbitrar otros. Para estos casos están indicados los recursos energéticos.

Este estado de cosas no se puede ir aplazando «sine dies». Porque llegará momento en que nada se pueda intentar para remediar los daños ya sufridos por nuestra marina mercante, ni habrá modo de sacar a flote nuestro comercio de exportación, sin medios de transporte por mar que poder utilizar, pues unos buques se habrán perdido á causa de los torpedeamientos sistemáticos, otros por ventas habrán pasado á servicio de intereses extranjeros y los más permanecerán amarrados á los muelles por no exponer ni los navíos ni sus tripulaciones, como ha acontecido con el «Pelayo».

Cruzar de brazos es lo peor que puede hacerse.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Lunes 22 de enero de 1917.

Salida el Sol á las 7,16.
Se pone á las 5,9.
Luna nueva.

Santos del día.

Santos Vicente, diácono; Anastasio, monje; Orancio y Víctor, mártires; Gaudencio, obispo, y Domingo, abad, confesores.

CULTOS

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ildefonso, y continúa solemnemente novena á su titular; á las ocho se manifestará á S. D. M., á las diez misa mayor, y por la tarde, á las cuatro, vísperas solemnes con asistencia de los señores curas párrocos de esta corte, habiendo á continuación sermón, que predicará D. Mariano Benedicto, novena, preces y reserva.

En la parroquia de San Ramón (Puente de Vallecas), por la tarde, á las siete y media, continúa la santa misión, dirigida por el padre Navarro.

En las Carboneras, ídem á Nuestra Señora de las Tribulaciones á las cuatro y media, predicando el padre Gabriel de Jesús.

En el Cristo de la Salud, cultos como todos los lunes.

En el de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicando D. Francisco Alonso.

La misa y oficio son de Santos Vicente y Anastasio, rito semidoble, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna: Turno: San Ildefonso.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

21 de enero de 1867.

Continúan con gran actividad los trabajos necesarios para la colocación y clasificación de las obras que han de figurar en la próxima Exposición. El Jurado se ocupa sin descanso de examinarlas, y á esta fecha la mayor parte de los cuadros se hallan colgados.

Las obras presentadas, según la Revista de Bellas Artes, ascienden á 518, clasificadas de este modo: Pintura, 423; Dibujo, Grabado y Litografía, 25; Escultura, 51, y Arquitectura, 19.

A éstos habrá que añadir los cuadros y esculturas que remiten los pensionados españoles en Roma, consistentes en unos 20 cuadros y unas 10 ó 11 estatuas. Parece que uno de estos días debe llegar á Valencia el buque que los conduce.

En la parte exterior del edificio se ejecutan algunos trabajos, encaminados á mejorar la condición del piso, hermoseando su aspecto. Las vías que conducen al pórtico ó ingreso principal se están empedrando y además se hacen plantaciones en el frente de aquél.

Ya se sabe el sitio destinado á los cuadros del malogrado D. Víctor Manzano; aquéllos ocuparán el salón primero de la derecha.

Casi se puede asegurar que la inauguración tendrá efecto entre el 28 y el 30, y que se hará con la mayor solemnidad, invitándose al Cuerpo diplomático y á las autoridades superiores.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real decreto confirmando el empleo de coronel de Caballería á S. A. R. el Infante D. Fernando de Baviera y de Borbón, teniente coronel de dicha arma.

GOBERNACION.—Real decreto jubilando á D. Antonio Gómez y Galiana, inspector del Cuerpo de Telégrafos, concediéndole honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos.

Otro promoviendo al empleo de inspector del Cuerpo de Telégrafos, con la categoría de jefe de Administración civil de segunda clase, á D. Buenaventura Ascenso y Meco.

Otro ídem al empleo de jefe de Centro del Cuerpo de Telégrafos, con la categoría de jefe de Administración civil de tercera clase, á D. Luis Brunet y Armenteros.

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan á los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Anisete Marie Brizard

Rey de los anisetes.—200 años de existencia.

CASAS PREMIADAS.

FALLO DEL JURADO

Ayer se reunió en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del arquitecto D. Luis Landeche, el Jurado que había de resolver sobre las propuestas para la concesión de premios á las casas mejor construidas en Madrid durante el año de 1915.

El secretario, D. Federico Minguéz, dió lectura del acta anterior, proposiciones, etc., y de la propuesta que para la concesión de premios había presentado la ponencia, formada por los arquitectos Sres. Repullés, Domínguez y Sainz de los Terreros, y el secretario de la Asociación de la Prensa, señor Martín Fernández.

La propuesta fué aprobada por unanimidad. Se conceden primeros premios al hotel estudio del escultor D. Miguel Blay, calle del Pinar, núm. 19, y á la casa del doctor Cisneros, calle de Fortuny, núm. 35. El arquitecto que ha proyectado y dirigido ambas construcciones es D. Modesto López Otero.

Y se concede premio extraordinario al edificio industrial de la Sociedad Gal, paseo de San Bernardino, núm. 10.

Ha proyectado y dirigido esta obra el arquitecto D. Amós Salvador y Carreras.

El Jurado acordó también proponer al Ayuntamiento que quede abierto durante seis meses el plazo para admitir las solicitudes á premios por los edificios construidos en el año de 1916.

Parece que el número de estas solicitudes será bastante mayor que en todos los años anteriores, pues en el pasado se han terminado edificios magníficos, entre ellos todos los de la Gran Vía. Además, los arquitectos y los dueños de fincas han podido ver que algunas premiadas en estos años últimos ostentaban placas de mármol en que se consignaba la alta distinción alcanzada, y han apreciado que ello constituye muy honroso galardón.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE

Las mejores del mundo, «Los Pirineos».

GUERNICA (VIZCAYA)

Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

CHOQUES DE VEHICULOS

En la calle de Segovia, frente al número 44, chocaron ayer, á las siete, uno de los tranvías que hacen el recorrido á la Puerta del Angel y el carro que guiaba José Frutos.

El choque fué violento é inevitable, por haber ocurrido en la máxima pendiente de la calle.

El carrero salió lanzado del vehículo, causando lesiones en la cabeza.

El conductor del tranvía, José Moreno, sufrió lesiones en las manos.

En la plataforma anterior viajaban Soledad Alvarez Rodríguez, de catorce años, y María Cardenal, de veintitrés, quienes al ver el peligro, se arrojaron al suelo y se causaron lesiones leves.

También ayer tarde chocó con un coche fúnebre, que quiso pasar la vía, un tranvía en la calle de Alberto Aguilera.

El chochero sufrió lesiones en la cabeza.

El tranvía resultó con desperfectos.

SEMANA LITERARIA

Pedro Mata

Hacia 1900 hace su aparición notoria en nuestras letras este escritor, que hasta entonces ha hecho esfuerzos oscuros por romper el alveo del anónimo, y que por esa fecha lo logra y adquiere, en fin, un título á la atención perenne con su novela *Ganarás el pan*, premiada en un concurso de la Biblioteca de novelistas del siglo XX. Se ha revelado en un concurso y ha salido á la luz desde la oscuridad de su génesis, por el propio esfuerzo constante, sin que en las pilas bautismales, en que ha adquirido un nombre, le hayan conducido padrinos, oficiosos ni graciosas madrinas. Ha venido solo y se ha formado solo, sin afiliarse á ningún cenáculo ni á ninguna escuela literaria. Así, aunque es de 1900, no se le puede incluir entre los escritores del ciclo novecentista. No es un raro ni ha sufrido ascendencias exóticas. Esta su primera novela, *Ganarás el pan*, es la novela realista, de costumbres madrileñas, tal como se estiló entonces. Advirtiéndose en ella que su autor ha leído á los maestros de la novela contemporánea, y que su predilección estética y una natural fogosidad de temperamento le orientan más hacia la realidad que hacia el ensueño; le incitan más á copiar la realidad, con el brio y los cálidos tonos de un Blasco Ibáñez ó de un Dicenta, que á crear sutiles bellezas literarias. El apasionamiento, el amor á la luz, al calor, al sol y á la mujer, son las virtudes esenciales de este escritor, que más adelante dirá—en páginas de un carácter indudablemente autobiográfico—¡Oh mis dos grandes tónicos: La mujer y el sol! El sol es la mitad de mi vida; la otra mitad es la mujer (*Coraciones sin rumbo*, pág. 31), y que por el momento no supera el plano físico de la voluntad sensual en que se mueven los escritores mediterráneos. Y este escritor que ama el sol y la belleza fascinadora de la femina, tiene á veces nublados los ojos para fijarse en el pomorner y para apreciar el matiz. *Ganarás el pan* es una novela mal escrita, si se atiende al estilo. Como en toda obra realista, lo esencial en ella es el conjunto, la impresión de vida, el calor y la palpación arterial; y en este sentido es una novela bien escrita, bien trazada á grandes brochazos. Pero en vano buscaremos en ella ninguna de las virtudes de la novísima prosa á lo Valle-Inclán: ni la eufonía rítmica ni la sutil coordinación de las palabras con arreglo ó intenciones más altas que la de la simple belleza física del verbo. Ni tampoco la nimia preocupación psicológica á lo Martínez Ruiz. Pedro Mata es un escritor apasionado, lo que se dice entonces un escritor vibrante. Aparecen ya en él las condiciones innatas de hombre de teatro que habrán de manifestarse más tarde en obras tan diversas como *El deber*, *La otra* (en colaboración), *En la boca del lobo*, *La Goya*, *La sombra* (en colaboración), *El torrente*, *Una menos*, etc.; y la facilidad para el diálogo, la aptitud para representar los caracteres en sus rasgos más visibles y externos, en su dinamismo fenomenal, sin llegar á las recónditas y oscuras intenciones nouménicas, para suscitar el interés dramático. Un escritor como Pedro Mata, un escritor vibrante, cuyo estilo sigue el torbellino de la vida, sin detenerse en esos remansos en que los ríos se hacen floridos y la palabra se llena de claros espejos estáticos, es un escritor nacido para el drama. Y es todo lo contrario de un escritor poético, cultivador de la belleza estática, en cuyas manos pulcras los más tremendos conflictos se resuelven en serenas teorías de marmóreas estatuas.

Por esta razón, el advenimiento de Pedro Mata á nuestras letras es acogido con un frío desdén en los cenáculos novecentistas. Se señalan con una leve sonrisa los descuidos verbales de la primera obra; se le da una celebridad triste al pomorner de una descripción, en que el autor, para ponderar una orgía, dice que «en ella hubo hasta mortadela». Aquellos jóvenes subjetivistas que convierten la novela en poema y el poema en un lied, no consideran interesante á este escritor, capaz de llenar trescientas páginas de un libro con la apasionada esplendidez de una emotividad exaltada. Pedro Mata es un novelista que concede demasiada atención á la vida y construye amplias estancias para figuras enteramente humanas, no máceradas previamente, como la Ester antigua, en las balsámicas piscinas del estilo. El caso de esta indiferencia de los escritores novecentistas para un nuevo, se repetirá más tarde, cuando hacia 1910 surjan José Francés y Emiliano Ramírez Angel, con sus libros primeros, que marcan un retorno al realismo sentimental y cantan la liberación del rígido preciosismo valle-inclanesco, y surja ese chisporroteante García Sánchez, que se lanza bravamente al encuentro de todas las gracias probables. Como estos epígonos, Pedro Mata es un escritor que se ha formado por sí mismo, y no ha sido signado por ningún gesto ritual; un novelista de temperamento que plasma la realidad con fuertes manos y trabaja con las ventanas abiertas. En él se continúa la tradición de la novela novelesca, cuyos fueros ha de defender, frente á los Valle-Inclán y los Asorin y los Miró, el firme haz de escritores que forman Felipe Trigo, José Francés, Emiliano Ramírez Angel, Alberto Insúa, Augusto Martínez Olmedilla, Fernando Mora, López de Haro, etc.

Entre estos novelistas de libre prole y de módulo libre, entre estos cultivadores de la novela novelesca, puede incluirse al autor de *Ganarás el pan*. En las obras que siguen á esta hermana mayor—*Romántica*, *Ni amor ni arte*, *La Celada de Alonso Quijano*, *Cuesta abajo*, *La condenación del P. Martín* (1913), *Mi primera aventura*, *El misterio de los ojos claros*, *La catorce*, novelas cortas, publicadas acá y allá, en *El Cuento Semanal* y en *Los Contemporáneos*—y recogidas luego algunas

de ellas en un tomo con el título de *La catorce*, asistimos al mismo sacrificio de la belleza pura en las aras de la realidad; á la acomodación complacida de la voluntad artística en los tálamos editoriales. El ambiente de todas estas narraciones es el ambiente de la realidad cotidiana; la fuente de su existencia artística, la misma del suceso y de la anécdota. Los móviles del drama son en ellas los móviles sentimentales; los siete pecados ó las siete virtudes. El plano físico no ha sido superado y la averiguación de las intenciones no transpone la medida psicológica necesaria para la explicación de los hechos. Es la novela novelesca, llena de su encantadora relatividad, en la que el velo azul del misterio no se rasga nunca más que para que muestre sus estrellas. Ninguna extraordinaria intención estética ni psicológica en estas narraciones, que muestran sin embargo la perfección técnica del novelista, la habilidad para suscitar el interés, para trazar los caracteres, para justificar los hechos: para observar y reproducir. Asistimos al espectáculo de una obra en que se imita el procedimiento por el cual crea sus figuras y las entrelaza la gran ilusión; pero no llegamos á ver la mano misteriosa que dispone los estambres en las rosas humanas. Entre estas novelas, las hay francamente triviales, como *Los cigarrillos del duque*, novela trivial, de una ligereza amable, que recuerda las mejores páginas de Zamacois; intensas y vividas, como *La catorce*, admirable cuadro de vida madrileña, asombroso de justeza y de realidad, que sería un poema perfecto si el estilo se hubiese elevado á una mayor esencialidad lírica y las figuras hubiesen sido ceñidas en más estrictas líneas; poema malogrado, en el que hay sin embargo, un maravilloso poema diminuto, el *Himno á la luna* (pág. 1), admirable página lírica, en la que sentimos latir la vena de poeta, la vena delicada que vibra en Pedro Mata junto á la fuerte arteria del novelista; intensas y vividas también como *Cuesta abajo*, otra página de vida madrileña que tiene una rara é involuntaria semejanza con *El pícaro oficio*, de Joaquín Belda, la obra amarga y seria de este regocijado humorista que un día se puso triste y quiso hablarnos de las abdicaciones infamantes á que conduce el amor y de cómo—hetairas y poetas somos hermanos—escribiendo esa novela que será su mayor justificación cuando se hayan olvidado sus salacidades eróticas. La preocupación del misterio, el anhelo de la superación estética y psicológica, aparece en este haz de novelas, en tres narraciones, tituladas *La condenación del P. Martín*, *El misterio de los ojos claros*, *Ni amor ni arte*. En la primera de estas tres novelas, que no lo es sin embargo en el orden cronológico ni en el mérito, asoma la preocupación del misterio psicológico, de las congojas é inquietudes espirituales que pueden producir la muerte física: corresponde esta novela, cuyo protagonista es un sacerdote al que en sueños se le muestra la perspectiva de la miseria infinita y le gritan todas las voces de los desheredados, reprochándole su egoísta abundancia, á ese acto de ideas dentro de cuyas líneas estéticas florecieron *La piedad suprema*, de Víctor Hugo, y *Las tentaciones de San Antonio*, de Haubert, y que constituyen una prolífica literatura, nacida al margen de los sagrados textos, con intenciones apologeticas unas veces como en los estetas cristianos á lo Hugomann, y otros con intenciones satíricas y combativas como en los escritores de la rama librepensadora: á esta literatura *circum-clerical* pertenece *La condenación del P. Martín*, en cuyas páginas escuchamos un eco de esas voces heterodoxas que en todo tiempo clamaron desde los reductos de la herejía ó en el seno de la iglesia misma, contra la avaricia y la incontinencia de los clérigos, y llega así algo rezagado al cortejo de las ideas modernas esta obra que parece inspirada por el racionalismo librepensador, ya superado felizmente por una mayor comprensión de las fatalidades biológicas, encarnadas en los antiguos mitos y de los problemas sociales, cuya resolución no se encomienda ya á la caridad, de larga mano voluble; aunque tiene el mérito de marcar una interesante elevación ideológica en la labor de un artista sensual, enamorado del sol y de la femina. *El misterio de los ojos claros* es el misterio patológico: el autor se limita á presentarnos un interesante caso de catalepsia, expuesto con admirable documentación; un caso patológico en el que la emoción amorosa desempeña la misma función inhibitoria que en esos estados de angustia tan admirablemente estudiados por el doctor Stelkel (*Neurowe Angstzustände und deren Behandlung*), en los cuales tienen su oscura génesis erótica muchas fobias aparentemente inexplicables. Marca también un grado en la evolución ideológica de este escritor sentimental y tiene el interés de mostrarnos como esta evolución se opera en él siempre con la ayuda del elemento afectivo que da los hilos más recios para la urdimbre de sus tapices literarios.

Pero la obra más interesante entre las que preceden á la última novela de Pedro Mata, *Coraciones sin rumbo*, es *Ni amor ni arte*, novela publicada en la primera época de *El Cuento Semanal* (hacia 1908) y recogida luego en el volumen titulado *La catorce*. En *Ni amor ni arte* alcanza Pedro Mata la suma de sus condiciones de estilista. Aunque alejado de los escritores del 900, parece haberse comunicado la preocupación del estilo. Esta novela ha sido toda ella escrita, tachada y corregida con una paciencia flaubertiana. Hay en ella descripciones en que las palabras adquieren su mayor virtud rítmica y musical. Hay páginas en las que se encuentran todas las figuras de idea y de forma mencionadas en las preceptivas: tropos, anáforas, hipotiposis, onomatopéyas. A veces, como en la prosa de Ricardo León, la prosa se convierte súbitamente en verso; véanse estas líneas (página 163): «Caballero en ella iba por la carretera arriba, alta la frente bajo el ancho pañero, firmes los pies en los recios estrados, cómodo el cuerpo en la silla vaquera», y estas otras,

en que parecen resonar las antiguas oraciones peyas virgílicas para caracterizar á una joven andaluza: «Cuando trotaba sus cascos se abazaban hasta el pecho, rítmicos, acompañados para caer después como mazas sobre la tierra, que retumbaba sorda» (pág. 16a). Claro que este preciosismo verbal no pasa de la primera categoría estética, aquella en que se exalta la palabra como sonido ó como color, como algo sensible y plástico, no como clave mística de evocaciones, á la manera como la exaltan los simbolistas; claro que este preciosismo es todavía clásico y parnasiano, y está dentro del gusto y de los patrones de los preciosistas de la época, de los coloristas y de los fogosos y cálidos escritores levantinos y andaluces. Pero esta preocupación del estilo en un escritor espontáneo y desordenado, como el autor de *Ganarás el pan*, marca una aproximación á los escritores novecentistas. Y aún se acentúa esta aproximación en el espíritu de la obra. *Ni amor ni arte* puede incluirse en el ciclo de las obras novecentistas en que se dilucida el problema de la vida, el mal de la época, y se exponen esos conflictos entre las ideas y los sentimientos que son el tema único en las novelas autobiográficas de Martínez Ruiz. Los protagonistas de esta novela, rara en el acervo literario de Pedro Mata, son dos hijos del siglo, dos vástagos espirituales de la humanidad ibesitana, dos neuróticos, como se dice entonces, que quieren rehacer su vida espiritual en la seriedad georgica de la Naturaleza y llegar, por una vigorosa ascesis de la voluntad, á las cimas más altas de la energía, señaladas por el superhombre, sobre los valles lascivos de los retozos sensuales; dos *delirios*, como salidos de una novela larrañana, que llevan en sí el incurable tósigo é incapaces ya de regeneración, sólo pueden superarse ya en el sacrificio voluntario, inmolándose en un suicidio, cuya intención se hace turbia en el aparato floral de que le rodean; con arreglo á una estética que pudiéramos llamar neoromana. Esta novela, llena de pesimismo, estrechada por ráfagas de erotismo morboso, con su vago eticismo ibesitiano y sus delectaciones, de una perversidad estética á lo D'Annunzio, es un fruto auténtico del espíritu novecentista y es, dentro de la obra de este escritor tan devoto á los maestros del anterior ciclo literario—esta novela está dedicada á D. Armando Palacio Valdés—, la floración acre que marca su estancia bajo el clima del nuevo tiempo.

Y es la obra más alta de este novelista hasta llegar á esta interesante novela *Coraciones sin rumbo*, que se anunció primero como *Los amores del señor de Guzmán* y que se nos ofrece ahora con este título definitivo. En estas páginas el escritor, sensual y apasionado, amante del sol y de la mujer, hace su más serio intento para salir del mundo de los fenómenos y penetrar en la morada más alta de las intenciones. El autor ha tomado aquí en su mano el espejo de la conciencia y se inclina sobre él con toda seriedad. Aún hay mucha hojarasca innecesaria, mucho pámpano lascivo en esta novela de trescientas y pico de páginas; aún la vida fenomenal la acusa y ciñe demasiado con los giros de sus torbellinos. Hay en ella capítulos enteros concedidos á la avidéz sensual de los lectores; pero á pesar de ello, en sus líneas generales, y en sus más esenciales capítulos (como el IX), conserva esta obra su carácter intencional de ser el examen de conciencia de un hombre de cuarenta años, que repasa su vida y medita sobre ella para comprender al fin su sentido antes de hundirse en la eternidad. Este señor de Guzmán, que presenta singulares coincidencias de edad y de temperamento con su demiturgo, pues es un apasionado de la femina y del sol, y ha malgastado sus pocas energías en fáciles amores y en acciones efímeras, discurre aquí, en las páginas de este su diario íntimo, con el anhelo de encontrar su número la razón y la clave de su vida fenomenal, y en estos soliloquios confidenciales, como palabras dichas en el ocaso, frente á un sol poniente, nos abre las puertas del misterio, por lo menos del misterio de un alma. Lo interesante en este hombre de cuarenta años es que aspira á desasirse de los lazos mundanos, de las vanas adhesiones epidémicas para elevarse á las altas esferas del conocimiento celeste, como sólo le es posible á un sentimental: de la mano pura y radiante de un amor único. En la consecución de este amor, grave y único, que ha de cubrir con sus grandes alas la ancianidad del caduco torporio y hasta su eternidad en las esferas angélicas, reúne el señor de Guzmán las últimas energías juveniles que aun pudiera ofrendar á las venus vagas, y las aplica á la exaltación mística de la amada única. Y se llena el hombre tornadizo y voluble de seria y eterna voluntad. Y como en un místico puerto de salvación, así se recoge para siempre en el regazo de la amada única, que, alejada de él por el torbellino de las apariencias, desce al cabo en un abrazo casi teologal, predeseñado por las más altas voluntades eternas. *Coraciones sin rumbo* es la cámara oscura de la obra llena de luz de este escritor, apasionado y sensual, cortejador asiduo de las vanas gracias efímeras. Como el protagonista de esta obra; también su creador, el vibrante y brillante novelista, autor de tantas páginas cuyas intenciones se enredaban en las marañas de la sensualidad, parece mostrar aquí una voluntad decidida de desasirse al fin del cortejo de los fantasmás, de salir al cabo de los círculos del fenómeno para entrar con pies puros en la morada sacra del número. En las páginas de este libro la sensualidad efímera se ha convertido en la pasión única; los amorillos se han convertido en la eterna verdad, que es una de las formas de la eterna verdad. Por encima del barroquismo dinámico de muchas descripciones y de muchos innecesarios episodios, deteniéndose sobre toda la obra grandes nubes estáticas de serenidad y cruzando anchas zonas de reflexión, sobre las que advertimos las sombras graves de Maeterlinck y del oscuro autor del *Kempis*.

Las palabras con que termina la obra tienen un calor de eternidad: «Y así quedamos. Y así estaremos ya por siempre, siempre, eternamente unidos, fundidos para siempre en uno solo, como dos gotas de agua que se encuentran, y al unirse se caen.» Como el señor Guzmán, acaso también este escritor, que ha vivido malgastando las pocas energías que le quedan entre el periodismo y el teatro, estas grandes labores antiliterarias y embrutecedoras que dan para comer, se orienta actualmente hacia formas más puras de arte: hacia la novela de intenciones perennes. En el prólogo de Corazones sin rumbo hace esta declaración epifánica: «En arte no hay más que dos géneros supremos y definitivos: la poesía lírica y el poema sinfónico.» Recientemente hemos visto unos versos suyos en los «Luzes de El Imparcial». ¿De qué nuevas floraciones estéticas serán presagio esas francas palabras? ¿Qué será ese Grito en la noche que se anuncia en la portada de Corazones sin rumbo?

De todos modos, asistimos a la evolución de un escritor que, formado en las tradiciones de nuestra literatura sensual y plástica, en la devoción a los maestros de la novela novelesca; después de haber brillado en la novela y en el teatro de conflictos pasionales, escribe en la cima de una labor prolífica, consagrada a las apariencias objetivas, esta frase numérica, propia de los escritores novecentistas, que de la novela y el teatro abominaban con sacro terror: «En arte no hay más que dos géneros supremos y definitivos: la poesía lírica y el poema sinfónico.»

R. CANSINOS-ASSENS

LIBROS RECIBIDOS

Carne doliente, por Alberto Shiraldo. El hombre de hierro (novela), por R. Blanco Plombona. Ensayos (revista jensenense), con interesantes artículos de los Sres. Unamuno, Morales, Taffero, González López, S. Huertos, Quesada, Mesa, Morente, Cruz Rueda y J. González López.

Homenaje a los aliados

La reunión de ayer tarde.

A las cinco de la tarde se reunieron, entre presentes y representantes, el senador Sr. Pou; los diputados Sres. Albert, Alvarez (D. Melquíades), Alvarez Valdés, Ayuso, Barcia, Castroviejo, Corujedo, Fernández del Pozo, Giner de los Ríos, Gómez Chaix, Hurtado, Lamana, Larroux, Llarri, Lorente, Morayta, Moreno Mendoza, Moya Gastón, Nougues, Palacios, Pedregal, Rodríguez González, Santa Cruz, Ua y Zulueta; los ex diputados señores Albóroz, Catalina, Marcos Calleja y Menéndez Illarés; el Sr. Nákens, por «El Motín»; el Sr. Araquistain, por «España»; el Sr. García Albertos, por el partido federal; el Sr. Palomero, por «La Bandera Federal»; el doctor Sillaró, por la Liga de los Derechos del Hombre; el Sr. Noguera, por los concejales; el Sr. Fernández Morales, por los diputados provinciales; y los Sres. Alba, Medina, Vega Tato Amat, por la Unión Republicana, con el objeto de ultimar lo relativo al homenaje a las naciones aliadas. Se acordó por unanimidad llevar el álbum, con las firmas recogidas y que se recogerán, por una representación de los diputados a Cortes y de los representantes de los diferentes partidos que han intervenido en este homenaje, señalándose el día oportunamente. El viaje a efectuará, antes de la apertura de Cortes.

AGUA DE SOLARES

Infalible contra la neurastenia.

ATO IMPORTANTE

UNANIMO A MADRID

Seguendo a costumbre de años anteriores, el semanario España, órgano de la Liga Antigermanófila, celebrará su comida anual el día de este mes. Sin embargo, dicha comida no tendrá, como otras veces, carácter privado. Muchos de los lectores de Madrid del querido colega han pedido que se les autorice a concurrir a ella. Diversos elementos artísticos, periodistas, científicos y políticos se proponen igualmente participar de dicho acto para testimoniar así a la revista España su simpatía y adhesión. Como novedad interesante, podemos afirmar que la comida será presidida por el insigne D. Miguel de Unamuno, quien, a los postres, pronunciará un discurso, que seguramente, como suyo, causará sensación.

En medio de los sinsabores...

y disgustos de la vida, ¡cuántos momentos de satisfacción le debemos a los deliciosos bombones y caramelos y a los riquísimos chocolates de la afamada Casa de MATIAS LOPEZ!

Sus productos son inimitables. Palma, 8, y sucursal, Montera, 25.

UNA PROTESTA

Los opositores a Notarías vacantes en el territorio del Ilustre Colegio Notarial de Cáceres han dirigido al ministro de Gracia y Justicia, en señal de protesta contra el criterio calificador del Tribunal, el siguiente telegrama:

«Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia. Los opositores a Notarías determinadas vacantes en el territorio de este Ilustre Colegio, ante su unánime discrepancia en cuanto al criterio calificador Tribunal, renuncian a la actuación, elevando V. E. respetuosamente clamorosa protesta, y suplican medidas del Gobierno que eviten reiteración de estos lamentables espectáculos en las oposiciones regionales.»

La Comisión, que visitará a V. E. Esta Comisión, que nos ha visitado para rogarnos la publicación del telegrama anterior, se propone gestionar la centralización de las oposiciones.

Junta Central de Subsistencias

Sesión del día 20 de enero de 1917.

El Sr. Paraiso dió cuenta de los expedientes instruidos por las Juntas provinciales de Badajoz y Cáceres sobre incautación del trigo necesario para Badajoz y su provincia y para Cáceres (capital), y se acordó proponer al Gobierno la incautación.

Se acordó también que por el vicepresidente se dirija telegrama a León, aclarando la interpretación de la real orden relativa a la distribución de carbones.

El Sr. Elorrieta propuso que se considere como pequeña industria, para los efectos del suministro y precio de carbón, a los vapores pesqueros, y, después de unas indicaciones del Sr. Gavilán sobre la distinción de la grande y pequeña industria en la de pesca, manifestó el Sr. Elorrieta que su petición se refiere a los pequeños industriales de las provincias vascongadas, en las cuales, por no existir el régimen de contribución del resto de España, no es aplicable el criterio que ha servido a la Junta para distinguir la grande de la pequeña industria.

El Sr. Lázcano ofrece que los hulleros de Asturias proporcionarán, como ya lo hicieron en otra ocasión, el carbón necesario para los vapores pesqueros de pequeña industria.

El presidente dió cuenta de una instancia solicitando permiso para exportar una partida de salchichón.

El Sr. Illana manifestó que, si bien la Junta, en la anterior reunión, había acordado que por falta de datos se negase permiso de exportación, ahora que aquellos han sido ya aportados, entiende que debe accederse a la solicitud, porque, además, no estima que sea artículo de primera necesidad.

El Sr. Matesanz entiende que el asunto debe resolverse con carácter general, pero no conociendo completa libertad para exportar, sino que, a su juicio, debe declararse exportable, si bien con la necesidad de pedir y obtener autorización en cada caso, para evitar los peligros que pudiera ocasionar la libertad completa.

Intervinieron en la discusión los Sres. García Cortés, Alvarez Mendoza y Lázcano, y fué aceptada la propuesta del Sr. Matesanz, acordando proponer que el artículo de que se trata puede exportarse, pero con autorización para ello en cada caso.

El presidente dió cuenta de una solicitud, en que se pide autorización para exportar garbanzo duro de Andalucía.

El Sr. García Cortés, con motivo de este asunto, se hizo eco de los rumores que de público corren y de las campañas de Prensa sobre autorizaciones de exportación concedidas para 5.000 toneladas de garbanzo, ocupándose también de las noticias que circulan sobre permisos de exportación de arroz, concedido a algunas personas, acusando al Gobierno de que dice una cosa y practica otra, y estimando que es necesario plantear al Gobierno la cuestión para que sea aclarada su actitud.

El Sr. Matesanz aseguró que el Gobierno no ha alterado el régimen de exportación que fué aceptado por la Junta, y que su criterio es, y sigue siendo, el de que no se autorice la exportación de mercancías que no estuviera en ruta en todo ó en parte ó en muelles para ser exportadas, y eso, y nada más, es lo que el Gobierno ha autorizado.

Dió amplias explicaciones de cada uno de los casos que han corrido por la Prensa, respecto a exportaciones, y negó de modo rotundo que se haya autorizado la exportación de 5.000 toneladas de garbanzos.

Afirmó que solamente se ha autorizado la exportación de mil toneladas a nombre del Gobierno suizo, que habían sido adquiridas y notificada su adquisición oficialmente antes de la prohibición de exportación.

A pesar de ello, la Dirección de Aduanas no resolvió el asunto sin que el representante del Gobierno suizo fuera oído por el Comité, y dió su informe favorable teniendo en cuenta, no sólo la justicia de la solicitud por razón del tiempo, sino también la reciprocidad a que España estaba obligada por las muy estimables atenciones que dicho Gobierno ha tenido para España en las difíciles circunstancias por que atraviesa el comercio del mundo, y no obstante esto, agregó, no se consignaron dichas mil toneladas a entidad particular alguna, sino a la misma representación del Gobierno suizo.

Respecto a la exportación, sostuvo y demostró el Sr. Matesanz que el Gobierno no ha alterado tampoco el criterio aceptado por la Junta, pues tan sólo se ha autorizado la exportación de las expediciones de este producto que estaban en ruta ó en muelle solicitando embarque cuando la prohibición se decretó, y aun ésta limitándola a 5.000 toneladas.

Añadió que lo ocurrido es que por defecto de transporte, no han salido todavía, y tardarán bastante en salir las partidas de arroz cuya exportación se autorizó, pues se da el caso de que en Valencia hay quien tiene pedida desde hace meses carga de arroz en vapores, y todavía no ha podido exportar la mercancía.

El Sr. García Cortés se congratuló de haber promovido esta discusión para escuchar tan satisfactorias explicaciones, manifestando que éstas debían haberse publicado, para evitar que la opinión se extravie, y prestó su aprobación, en vista de las justificaciones del Sr. Matesanz, a la autorización para exportar las mil toneladas de garbanzos para el Gobierno suizo, pues redundan en beneficio de la economía nacional.

El Sr. Gavilán expuso a la consideración de la Junta si ha llegado el caso de que, por el exceso evidente de algunos productos, convendría proponer que se facilitara alguna exportación, y después de intervenir los señores Paraiso y Matesanz, el Sr. Alas expresó su opinión de que no debe autorizarse exportación alguna de artículos de primera necesidad sin cerciorarse de que la exportación no ha de perjudicar a las existencias necesarias para el consumo de España ó al precio de éstos, teniendo en cuenta también el que la es-

restía de un producto puede ser remediada sustituyendo aquél por otro.

El Sr. Paraiso manifestó que precisamente las ideas expuestas por el Sr. Alas han servido constantemente de norma para los acuerdos de la Junta.

Se acordó que el Comité lleve a la Junta ponencia sobre la solicitud que se discute.

El Sr. Paraiso propuso que un individuo de la Junta, que pudiera ser el Sr. Gavilán, se trasladase a Valencia para facilitar el abasto de trigo de aquella capital. Así se acordó por la Junta.

El Sr. García Cortés expuso que la fábrica del gas de San Sebastián ha pedido facilidades para la adquisición de carbón, solicitud que es atendible, porque se trata de una entidad especial administrada por el Municipio, sin ánimo de lucro y con extraordinaria rectitud en beneficio exclusivo de los consumidores.

El Sr. Paraiso contestó que parece que está en vías de arreglo la justificada pretensión de la fábrica del gas de San Sebastián, y el Sr. Alas agregó que es exacto todo lo dicho por el Sr. García Cortés, y que él, particularmente, ha procurado también que los hulleros de Asturias faciliten a ésta el carbón que necesita al precio de la tasa.

TEATRO REAL

«TOSCA»

Después del admirable Barbero de Sevilla que hemos oído en noches pasadas, una representación de Tosca, aunque esta ópera esté tan bien cantada como lo fué anoche por Cecilia Gagliardi, el tenor Pertile y Armando Crabbé, como principales intérpretes, parece un salto brusco, rápido desde las lozanas y risueñas notas con que Almaviva y Rosina burlan el amor de Don Basilio, al tético abismo en que se hundan para siempre los desgraciados amores de Floria Tosca y Mario Cavaradosi.

Habla mucho interés por oír a Cecilia Gagliardi en la partecilla de Tosca, que hasta anoche no había cantado en Madrid. Y, en efecto, la ilustre artista logró un éxito envidiable como cantante y como actriz en la interpretación de tan difícil personaje. Muchos aplausos sonaron en honor de la Srta. Gagliardi en sus frases de salida, en el dúo del primer acto, y muy singularmente en la plégaria, del segundo, que tuvo que repetir después de una gran ovación. También en el dúo del acto tercero y en toda la escena del segundo con Scarpia recibió calurosas manifestaciones de cariñosa admiración.

Pertile, que se presentó con evidente modestia, que le otorgó las simpatías del auditorio, dijo muy bien la romanza «Recondita armonía», escuchando al final muchos aplausos. En el resto de la obra tuvo momentos muy felices. El ya histórico «Adiós a la vida», donde los morenos esperaban al tenor, produjo muy buena impresión en el público, que aplaudió mucho, demostrando el agrado con que había escuchado al notable artista.

Crabbé luchaba anoche con el recuerdo de los grandes divos que han hecho en el teatro Real el Scarpia de la obra de Puccini. Sus cualidades de sobriedad, de conciencia artística, de dicción clarísima y de dominio de la escena, que ya elogiamos en su Figaro de El Barbero, mostráronse anoche en la misma amplia medida en el Scarpia. Los aplausos con que el público premió su trabajo fueron merecidísimos. Su escuela escénica y de declamación lírica se avienen poco con la severidad del Scarpia; pero Crabbé es un gran artista, que sabe disciplinarlo todo a las exigencias del personaje que interpreta. Fué ovacionado.

Al final de cada uno de los tres actos y al acabar la ópera los artistas principales fueron llamados a escena muchas veces.

Del Pozo, Pini-Corsi (Antonio y Cayetano), Foruria y Fister, muy bien.

La orquesta, la admirable orquesta del teatro Real, dirigida anoche por el maestro Sarafin, como siempre, es decir, insuperable. Se aplaudió mucho El amanecer. En conjunto: una buena Tosca.

R. DE C.

ANDRES SEGOVIA

EL MAGO DE LA GUITARRA

Quien no ha oído a Andrés Segovia no sabe hasta qué grado de expresión, hasta qué punto de intensidad canora puede llegar la guitarra.

Oír a Andrés Segovia tiene todo el interés de una revelación. Es algo nuevo, que no se había oído nunca, que no recuerda nada: unas cuerdas que vibran como jamás vibraron cuerdas de vihuela, con una riqueza de timbres milagrosa, con un matizado y un claroscuro incomparables. Un verdadero prodigio de dedos y de corazón. El sentimiento de Tárrega, con una perfección de mecanismo que aquel hondo maestro no pudo alcanzar. Músicas familiares, al ser trasladadas a su instrumento, adquieren un acento que no conocíamos. Bach, Beethoven, Chopin, Schumann, Mendelssohn, Albéniz, Granados, revisten un nuevo aspecto, más íntimo y patético que el que tenían en el piano. Y nos descubre, sobre todo, a un músico que puede contar entre nuestros más grandes: el misterioso Fernando Sor, que allá a principios del siglo pasado, viajó triunfalmente con su guitarra por toda Europa.

Andrés Segovia está ahora entre nosotros por breves días. Llega de Barcelona, donde ha obtenido sus más resonantes triunfos, que no dudamos alcanzarán también en nuestro público. La otra noche tocó en el Ateneo; el lunes tocará en el Ritz, después de la cena, en un concierto en que también tomará parte Genoveva Vix; dentro de pocos días dará un recital en la Comedia. Esperamos que la Sociedad Nacional de Música, que tan acertadamente dirige Miguel Salvador, dedicará también una sesión a quien ha sabido exaltar de tal suerte el instrumento que mejor encarna el alma musical de nuestra raza, redimiéndolo de su plebeya esclavitud.

CASA REAL

De sus caeceras andaluzas regresará a Madrid S. M. el Rey el día 23 del actual, por la mañana.

Por la noche habrá banquetes en Palacio, por el santo del Monarca, dándose la nota simpática de honrar la mesa con su presencia S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, que ha avanzado mucho en el restablecimiento de su salud.

UN TELEGRAMA DE ROMANONES

EL GOBIERNO Y LA PRENSA

El presidente de la Asociación de la Prensa, Sr. Moya, ha recibido el siguiente telegrama del conde de Romanones, como contestación al que él envió después de la reunión de directores de diarios madrileños, de la que ya tienen noticia nuestros lectores:

«MARISMILLA, 20. Presidente Consejo ministros a Miguel Moya, presidente de la Asociación de la Prensa.

Al enterarme aquí de reunión celebrada para protestar, en nombre libertad Prensa, de denuncias fiscal, acabo de telegrafiar ministro Gracia y Justicia manifieste fiscal no se hagan denuncias por ataques contra mi persona por muy violentos sean.

Ley de amnistía y otros actos de gobierno prueban que no somos unos tiranos de la Prensa.

Le saludo afectuosamente.»

El ministro de la Gobernación asistió esta mañana a su despacho oficial, facilitando a los periodistas los telegramas siguientes: «MARISMILLA, 20, 20.15. Presidente Consejo ministros a ministro Gobernación.

Me enteré aquí reunión celebrada para protestar, en nombre libertad Prensa, de denuncia fiscal.

Ruégole manifieste a éste no se hagan denuncias por ataques contra mi persona, por muy violentos que sean, pues me vería obligado a presentar nuevo proyecto de amnistía, y está aún muy reciente la últimamente promulgada.»

A este telegrama contestó el ministro de la Gobernación con el siguiente:

«Ministro Gobernación a Presidente Consejo de ministros, en Sevilla.

Estoy seguro de que el acto de generosidad y nobleza de V. E. entregándose inerte a la injuria y a la calumnia no será apreciado en su justo valor, ni correspondido; pero cumpliendo sus órdenes, doy traslado del telegrama de V. E. al fiscal, que sin excitación de nadie, y en cumplimiento de su deber, ha denunciado lo que ha estimado delito, para que tenga en cuenta los deseos de V. E. y proceda como haya lugar.

Envío a V. E., con mi cariñoso saludo, un abrazo por la elevación con que procede, aun herido en lo que más estima el hombre y ha tenido siempre en V. E. tan fiel y enérgico guardador.»

Esta mañana el Sr. Ruiz Jiménez, cumpliendo el encargo del Presidente del Consejo en ausencia del ministro de Gracia y Justicia, llamó al fiscal, dándole copia del telegrama de aquél y encareciéndole que lo cumpla.

El fiscal preguntó al ministro qué conducta seguiría si era patente la comisión de un delito de Prensa.

El ministro le contestó que él se limitaba a darle traslado del telegrama, y que mañana llegaría el Sr. Alvarado, el que podrá darle más instrucciones.

VIVOS Y FRESCOS

UN PRINCIPE FULL

En los primeros días del mes de mayo llegó a uno de nuestros más lujosos hoteles un viajero ostentando el título de Príncipe de Balk.

Dijo que era inglés y que traía una delicada misión que realizar en esta corte.

Contó al dueño del hotel que venía a España a explotar dos maravillosos inventos suyos: el aerómetro y el avión militar para grandes combates.

En los primeros días el viajero se pasó en automóvil, acompañado del intérprete, haciendo que cargasen en la cuenta del hotel todos los gastos, y dándose una vida de príncipe de verdad.

Poco después se puso al habla con un senador aragonés, al que dió cuenta de sus proyectos de formar un Sindicato para la explotación de sus inventos.

Además mandó imprimir unos folletos, en los que describe sus aparatos y presenta los planos de los mismos.

Como Su Alteza llevaba un chaquet no muy propio de un personaje regio, se mandó hacer ropa; pero no fué tarea fácil encontrar quien se prestase a vestirle con la esperanza de cobrar cuando los inventos empezasen a rendir dinero.

Por fin encontró el sastre ideal, que le hizo prendas por valor de 1.500 pesetas.

El Príncipe solicitó del intérprete que le presentase a una persona que le adelantase algún dinero a cuenta del invento, y una vez en contacto con ella, le pidió unos cuantos miles de pesetas.

No debió ver muy claro el negocio la persona en cuestión, por cuanto se negó a hacer adelanto alguno; pero al fin el Príncipe sacó a su interlocutor 500 pesetas.

Todas estas cosas y otras distracciones, como la de pedir prestados dos duros a un camarero del hotel, empezaron a sembrar la alarma entre las personas que rodeaban a Su Alteza, y ésta, que preveía un fin desastroso, desapareció de la noche a la mañana, ignorándose su paradero.

En las Embajadas no era conocido el individuo en cuestión.

Ciara es que el administrador del hotel compareció en la Dirección general de Seguridad, a hizo la oportuna denuncia.

La Policía realiza gestiones encaminadas a dar con el paradero del regio personaje, que, por lo que ahora se va descubriendo, habla recibido cantidades de numerosas personas que no opusieron el menor inconveniente a servirle, creyendo de buena fe que era príncipe, ni sospechar que se hallaban en presencia de un sujeto mucho más glacial que el celebrado protagonista de Vivos y frescos.

TONICO-DIGESTIVO

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico digestivo, y el único que siempre ha triunfado es el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

GRAN MUNDO

Un té en la Legación China.

La Legación de la República de China se ha instalado en el palacio que en la calle de Núñez de Balboa mandó construir y habitó algún tiempo la finada marquesa de Alonso de León.

El ministro de China y su esposa invitaron con este motivo a tomar el té en su nueva residencia a numerosas personalidades diplomáticas.

Los invitados admiraron los lujosos muebles y valiosas pinturas de aquella suntuosa morada.

Se organizaron algunas partidas de bridge, y el ministro de China y su amable esposa, secundados por el secretario y el agregado de la Legación, Sres. Ho y Tchín, respectivamente, hicieron los honores a sus invitados con exquisita cortesía.

Próximas bodas.

El día 25 contraerán matrimonio la señorita Carmen de la Cámara y de Olaberriague y el joven mejicano D. Santiago Villanueva y Vázquez Prado.

—Parece ser que en Roma se celebrará breve el matrimonio de la Srta. María Ana Pignatelli, hija de los duques de Terranova y Monteleone, con el marqués Guido Sommi Piccinardi.

Viajes.

Ha llegado a su país el Sr. Sánchez Azcona, que fué representante de los Estados Unidos de Méjico en esta corte, y que ahora es enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de su Gobierno en Paris.

—De paso para Buenos Aires, piensa permanecer unos días entre nosotros D. Eduardo Igarzabal, encargado de negocios de la Legación de la República Argentina en Rusia.

—De Paris han regresado la duquesa de Santo Mauro y su hija.

—De Norte América ha regresado a esta corte el pintor sevillano Diego López, que ha obtenido grandes triunfos en Nueva York y Filadelfia.

—De Barcelona se ha trasladado a Paris el marqués de la Almunia, y a Valencia el marqués de Vellet.

—Ha llegado a esta corte la marquesa de la Cortina.

—Hoy regresan de la ciudad condal el marqués de Aldama y D. Francisco Avitio.

—También han llegado a esta corte, de Bilbao, la baronesa de Molinet, los condes del Real Aprecio y la señorita de Salazar y de la Flamenca, los duques de Ahumada, la duquesa de Fernán Núñez y sus hijos, los marqueses de la Mina.

Noticias de enfermos.

En Alicante, donde se hallaba pasando el invierno, se encuentra gravemente enfermo el ilustre dramaturgo D. Joaquín Dicenta.

Hacemos votos por su restablecimiento.

—Se encuentra restablecida de su afección la condesa viuda de Casa Valencia.

Varias.

En el convento de las Adoratrices tomará hoy el hábito de religiosa la Srta. Amparo Cardenal y de la Reigada.

—Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha mandado expedir real carta de sucesión en los títulos de conde de Cheste y marqués de la Pezuela, a favor de D. Juan de la Pezuela.

—El día 13 del corriente falleció en Teruel el respetable señor D. Ramón Valdés y Aguiar, coronel de Artillería, perteneciente a distinguida familia.

Hijos del finado son los señores de Quiroga y Losada, marqueses de Santa María del Villar.

Descanse en paz el ilustre militar, y reciban sus hijos nuestro más sentido pésame.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

LA INDIA, MONTERA, 12

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes. Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghourt y Kefir.

MONTERA, 12, LA INDIA

CASA DE MODA

Teléfono 4.460.

Toreros, toros, tigres!, caballos y monosabios

La guerra es el dolor supremo de la Humanidad, y la lucha entre las bajas especies zoológicas, placer y divertimento de turbas insensatas.

(De Maese Pedro.)

La Prensa ha protestado del bárbaro espectáculo; la opinión sana, la gente «biene», ha fruido el entrecero, al ver y admirar los caracoles con que el organizador ha adulado los ojos...

Pero, en fin, contra viento y marea de tantas opiniones, ha tenido lugar la lucha entre «Papeleros», de Bañuelos, natural de Colmenar Viejo, y «Babull», hermoso tigre, anciano al parecer y, según dicen, nacido en Madrid...

Los preparativos tardaron mucho, empezando las protestas del pueblo soberano, entre el cual hay algunos señores que manifiestan que el «Babull» no es tigre, sino una pantera.

La lucha asquerosa, cruel, se reduce a que «Papeleros» le da tres ó cuatro cornadas á «Babull», que ni trata de defenderse, quedando tendida y medio muerta sobre la arena...

Transcurrido el tiempo reglamentario, quedan las dos fieras mucho rato dentro de la cancharrera de lucha, porque no saben cómo sacar á los contendientes de allí.

Provechando la quietud del gato moribundo, abren la puerta y el toro sale al redondel. Todo mal, muy mal.

Los toros los matan Faroles, que en votación pública tuvo 4.000 votos—más que algún diputado cuerno,—y Algeteño, que torea por el art. 29.

El primero de los corridos en lidia formal es un toro grande, inmenso, de la ganadería de Bueno, con sus 32 arrobas largas de peso, unos pitones con 10 postes de telégrafos y sus buenos diez ó doce años de edad.

El morlaco de Bueno aguantó cuatro puñazos, estando los matadores muy bien en quites.

A la hora de muletear—pasemos en silencio el segundo tercio—admira Remigio cinco pases, intercalando uno con la izquierda, para atacar nuevamente con un pinchazo, que agrada sólo á los incondicionales; volvió á la carga con otro en hueso; sigue trasteando, ayudado por todos los capotes, y tripite con un tercer pinchazo, mostrando el público su impaciencia.

Se descompone el diestro y arrea un mandoble que, como no hace efecto, le obliga á entrar con una estocada muy contraria que mata.

Hay para Algeteño muestras de desagrado, lo cual me parece naturalísimo; pero creo que el noventa por ciento de los coletas no ganarían una palmada si tuviesen que matar estos pajaracos.

Es el segundo novillo de Guadalest cárdeno bragado, pero tan sumamente defectuoso de la vista, que hace difícilísima la lidia. Faroles, con buena voluntad, consigue lucirse lo poco que permiten las condiciones del toro.

Los banderilleros, infumables. Como si hubieran dado la voz de «¡sálvese el que pueda!» Faroles intenta torrear por naturales, pero el animalucho no hace el menor caso de la muleta del matador, resultando la cosa deslavazada, sosa y vulgarota.

Empieza el pitoreo del respetable, en vista del alargamiento del asunto, y entra en funciones el matador, largando un metisaca que mata.

Hay ahora palmas para Faroles. El tercer toro es de la ganadería de Bueno. También de peso y alto de agujas. Aguantará seis puñazos, si pueden llamarse así los picotazos de refilón y los manotazos que los picapedreros le adjudican. Cuando pasa por el lado de la moribunda fiera, que permanece en la jaula agonizando, revive al ver al toro y muestra el miedo que le infunden los cuernos.

Remigio Prutos torea á la defensiva, con marcada cadencia de vals, y coloca una estocada bastante caída al lado contrario. En mal terreno, junto á las tablas del 5, administra otro medio alfanjazo delantero, que hace que se eche el de Bueno.

Durante el tiempo que dura el arrastre, la fiera enjaulada hace algún movimiento, como haciendo señas á cualquier amigo conocido de Madrid ó Barcelona.

Faroles toró muy requetebién al cuarto, que es negro, abierto de cuerna, y pertenece á la vacada de Baeza.

Hay tres verónicas que se olean y jalean, á más de dos faroles superlativos. El matador coge los palitroses y, al quebro, deja un par delantero; repite, al cuarto, dejándolas también algo delanterillas, y cierra el tercio un comparsa.

P. ALVAREZ

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES ALEMANIA

Día tranquilo. Koenigswusterhausen, 21. Teatro occidental de la guerra.—Aparte de una lucha algo más activa de artillería y de empresas propias de patrullas, llevadas á cabo con éxito, el día transcurrió sin acontecimientos notables.

Trabajos de exploración. Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Al Oeste de Baranovitchi, algunos destacamentos exploradores alemanes penetraron hasta las trincheras rusas, llevándose 17 prisioneros.

Tentativas rechazadas. Frente de ejército del Archiduque José.—En los Cárpatos orientales no llegó á desarrollarse un ataque planeado por el enemigo en la carretera de Valeputina, debido al fuego eficaz de nuestra artillería. Rechazamos pequeños intentos de avance rusos.

Prisioneros rusos. Frente de ejército del mariscal von Mackensen.—El día 19 de enero nos apoderamos de la última cabeza de puente, tenazmente defendida por los rusos, en aquel sector.

Tropas pomeranias, del Altmærk y de la Prusia occidental tomaron por asalto varias líneas enemigas, provistas de puntos de apoyo fuertemente fortificados.

Los rusos, cuyas alas retrocedían por los puentes del Sereth, fueron cogidos por el fuego de nuestras baterías y ametralladoras en los flancos, sufriendo grandísimas bajas. Cayeron en nuestras manos un oficial, 555 hombres, dos ametralladoras y cuatro lanzaminas.

En el arco del Cerna. Frente macedónico.—En el arco del Cerna, al Este de Paralowo, un destacamento explorador alemán consiguió llevar á cabo una empresa.—Ludendorff.

INGLATERRA. Siguen los bombardeos. Londres, 21. (Oficial.) Anoche llevamos á cabo con éxito un «raid» al Oeste de Saint Eloi.

Durante el día hubo considerable actividad de artillería por ambas partes, particularmente en el ala derecha de nuestro frente al Norte del Somme.

Al Noroeste de Neuve Chapelle dispersamos unos destacamentos enemigos. Hemos bombardeado eficazmente las posiciones alemanas cerca de la Bassée y al Sur de Point Grenier.

BELGICA. Duelos de artillería. París, 21. Comunicado belga: Bombardeo recíproco en el sector de Ramscapelle.

Las baterías belgas contrabateron á los alemanes en la región de Dixmude, donde siguió el duelo de artillería toda la tarde.

En la región de Steenstraete y Etza, acciones de trincheras y artillería ligera.

ITALIA. Pequeños encuentros. Collano, 21. Comunicado oficial italiano. Entre el Sarca y el Adigio, duelos de artillería y movimientos del enemigo.

En los demás sectores del frente del Trentino y en el frente de los Alpes Giulie (Alto Carso), acciones habituales de artillería y de bombardeo.

En la zona de Plava y en el Bajo Carso, la actividad de nuestras patrullas ha dado lugar á algunos pequeños encuentros de fracciones enemigas de reconocimiento.

LA MOVILIZACION SUIZA

Preparativos alemanes. Ginebra, 21. Dicen de Berna á El Imparcial:

«Es cierto que Alemania realiza concentraciones de tropas en la Alemania del Sur, donde sus efectivos se llevaron de Maguncia á Fribourg-en-Brigsgau; pero las reservas más considerables están en Munich, Rosenheim, Augsburg, Ulm, Landshot, Ratisbona y Hauspash, de manera que las fuerzas puedan ser llevadas en un momento dado, tanto sobre la frontera italiana como sobre la frontera del Este de Francia.»

Los alemanes puede decirse que han variado sus propósitos de todo lo que les era utilizable para sus ejércitos de campaña, incorporando como tropas de primera línea á elementos que en realidad no lo son, y que hasta aquí sólo se habían empleado como fuerzas auxiliares.

Es exacto, pues, que las tropas alemanas se reunirán en la frontera del Rhin, así como en las regiones de Sigmaringen y Douauechingen.

Los alemanes terminaron sus comunicaciones subterráneas en la orilla del Rhin, frente á Istein, con Mulhusee Hillfort; en este trabajo emplearon dos mil obreros.

En la parte de Francia se tomaron toda suerte de precauciones y se distribuyeron las fuerzas de tal manera, que ellas pueden hacer frente, con efectivos superiores á las de los alemanes, á toda eventualidad.»

LOS RUSOS

La guerra hasta el fin.

París, 21. En el Echo de Paris, M. Herbet, tratando de las cuestiones de Polonia y Rusia, dice:

«La nación rusa es partidaria unánimemente de llevar la guerra hasta un final victorioso.»

El ejército, que es imagen fiel del pueblo, piensa en igual sentido, y el Zar, escogiendo la política de Bielieff, denota que igualmente es partidario de las ideas del ejército y del pueblo.»

Informaciones tendenciosas.

París, 21. Los periódicos publican algunas informaciones demostrando que los acontecimientos políticos interiores de Rusia no alcanzan la importancia que ciertas noticias tendenciosas procuraron darles.

ALEMANIA POR DENTRO

Protesta de un diputado polaco.

París, 21. Dicen de Zurich que el diputado polaco Korfanty protestó enérgicamente en la Cámara prusiana sobre el maltrato de que los alemanes hacen objeto á la población de Polonia, la cual afirma perdió su independencia y está diezmada por las enfermedades y el hambre.

Declaró el orador que los polacos habían perdido la confianza en el Gobierno prusiano, y dejó entrecer en algunos párrafos del discurso que en Polonia están dispuestos los habitantes á tomar ciertas medidas que les libren de la angustiosa situación que sufren.

LA PROPOSICION DE PAZ

Un artículo de Clemenceau.

París, 21. En L'Homme Enchaîné, monsieur Clemenceau escribe:

«Zimmermann no se atrevió á publicar las condiciones de paz de Alemania, porque son tan conciliadoras que pudieran calificarle el pueblo de débil, en estos instantes en que la víctima no quiere el abrazo de reconciliación y se mofa de esa falsa piedad del atormentador.»

Callará Zimmerman, porque nadie creería en sus frases de humanitarismo y generosidad. En el mortal conflicto de la barbarie «boche» contra los pueblos civilizados, la historia tiene que ver hasta qué supremo grado llegó, y cómo la exasperación progresiva de esta barbarie quiso matar todo principio de derecho.

¿Cómo no derivar en irreverencias—continúa el articulista—hacia ese evangelismo bonachón de Zimmermann, cuando ya que no pudo ponernos su emponzoñado puño sobre la espalda, quiere tendernos ahora sus brazos amigos, pidiéndonos sólo que olvidemos la sangre derramada, que él consintió en que se derramase sin querer atajarla?»

El plan ha fracasado. Los «boches» exhalan gemidos de impotencia, mezclados con gritos de cólera, que no pueden disimular.

Temblamos de emoción; pero no para hacer caso de tales afanaganzas sino por que llegue la hora de un amor que nos una á todos de verdad y sólidamente.

Desconfiamos de esas grandes almas que, diciendo serlo, se proclaman señoras y diosas de la guerra.

El Galileo dió su sangre en provecho de los hombres; que el Emperador se conforme con la sangre de pueblos civilizados, y que no pida más; que no intente siquiera que uno de sus ministros crea poder envolvernos en sus redes para que se haga una paz alemana.

Sepan—termina diciendo el articulista—que todavía no nos conocen.»

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Homenaje al heroísmo francés.

París, 21. Por cablegrama recibido de la Academia de Bellas Artes de Washington, sábase que en Filadelfia, y en una de las plazas públicas más importantes de aquella población, va á erigirse una estatua á Lafayette, como homenaje al heroísmo francés.

EL ASUNTO DE LA AUDIENCIA

El local del Colegio de Procuradores. La Junta de gobierno del Colegio de Procuradores recibió ayer la visita de una Comisión de magistrados de la Audiencia para interesarla, en aras de la armonía y de las circunstancias actuales y pasajeras, que le cediese alguna parte del local que ocupa dicho Colegio para que se instalasen las Relatorías.

La Junta acompañó á la citada Comisión para que examinase por sí misma el local y se convenciese de la estrechez con que realizan su trabajo los procuradores, no obstante lo cual y deseando secundar la pretensión de la Audiencia, se prestó á ceder alguna pequeña habitación, aun á riesgo de carecer de lo absolutamente indispensable.

Así parece que lo apreció la Comisión, agradeciendo el ofrecimiento del Colegio de Procuradores, toda vez que sólo se trata de una interinidad necesaria, porque de otro modo el sacrificio que se impone á los procuradores haría imposible el funcionamiento del Colegio.

ALCANCE POLITICO

Esta mañana visitó al ministro de la Gobernación el diputado Sr. Ibarra, para hablarle de la visita que los alcaldes de España harán el martes á Su Majestad.

El ministro de la Gobernación ha recibido el telegrama siguiente: «VALENCIA, 21. Gobernador civil á ministro de Gobernación.

Presidente del Senado me encarga ruego á V. E. transmita al señor Presidente del Consejo telegrama siguiente, que le dirige á Doñana, por si no llega á su poder: «Reunidos senadores, diputados á Cortes, provinciales y concejales del partido liberal valenciano, para obsequiarlos á Alvarado y

á mí, acordó unánime y entusiásticamente, á propuesta mía, elevés á Su Majestad testimonio de inquebrantable adhesión, y dirigir cariñoso saludo á nuestro querido jefe. Te abraza, Manolo.»

El ministro de la Gobernación manifestó esta tarde que en la elección de senadores por Orense habían triunfado D. Clemente Alvirá Martín, liberal, por 99 votos, y D. Augusto Príncipe, por 119, sin protesta alguna.

Ha regresado á Madrid el subsecretario de Hacienda, Sr. Chapaprieta.

LAS VICTIMAS DEL HAMBRE

UN HOMBRE MUERTO

Esta mañana fué encontrado muerto en la calle de Arganzuela, frente al número 20, un hombre de misero aspecto y de edad ya madura.

Los guardias dieron cuenta del hecho al médico de la Casa de Socorro y al Juzgado de guardia, comprobándose que la desgracia obedecía á los rigores del tiempo y al estado depauperado de la víctima, uno de tantos perdidosos que, sin hogar ni albergue, viven y duermen en la intemperie, y que, enamorados de la más absoluta independencia, no buscan en un Asilo el remedio á su triste condición de pobres de solemnidad.

El cadáver fué trasladado al Depósito Judicial, sin que haya podido ser identificado hasta la fecha.

ACLARACION

M. León Laforgue, príncipe de Vitanval, rectifica.

Esta tarde nos ha visitado en la Redacción M. León Laforgue, príncipe de Vitanval, para rogarnos rectificásemos la información publicada respecto á él en nuestro número de la mañana, y que aparece en la anterior plana.

M. Laforgue niega que haya estafado al dueño del Hotel de Londres, ni pedido dinero á nadie, habiéndose limitado á procurar recursos para la explotación de su invento, en el que tiene absoluta fe, y que está en camino de ser un hecho.

M. Laforgue nos ha mostrado cartas y documentos oficiales que confirman que es súbdito francés, puesto que ya en 1902 presentó su candidatura de diputado á Cortes por París, lo que no hubiera podido ser si no hubiese poseído la nacionalidad francesa.

Dichas cartas y documentos prueban también que desde 1910, antes de venir á Madrid, se ocupaba ya M. Laforgue de la realización de su invento, estando en relaciones con los ministros de la Guerra de Francia, Inglaterra y Bélgica, que le estimulaban á proseguir sus trabajos y le felicitaban por ellos.

Nos ha mostrado también cartas, por las cuales se confirma que es bien conocido en la Embajada de Francia en Madrid.

M. Laforgue nos ha presentado finalmente un diploma de socio cooperador de la Cruz Roja española, con medalla de plata, expedida á nombre de S. E. el Príncipe Jean Laforgue de Vitanval, y firmada por el marqués de Polavieja el 23 de junio de 1900.

Con mucho gusto hacemos esta rectificación que nos ruega M. Laforgue, Príncipe de Vitanval.

SUCESOS DEL DIA

Los niños y las armas.

En la calle de Mira el Río, núm. 18, el niño Alberto Guerrero Iglesias, que cometió la imprudencia de apoderarse de una pistola cargada que su padre guardaba en la mesita de noche, se expuso á ser víctima de su ignorancia y ligereza.

Jugando con la peligrosa arma se disparó aquella, y la bala le produjo una herida de pronóstico reservado en la mano izquierda.

El inocente chiquito, que no tiene más que seis años de edad, fué asistido en la Casa de Socorro del distrito.

Accidente casual.

En la plaza de los Mostenses se produjo herida de pronóstico reservado un individuo llamado Miguel Moreno García, de sesenta y nueve años de edad, que tropezó contra uno de los cajones de mercancías allí acumulados.

El certificado facultativo, con el oficio correspondiente de la Comisaría del distrito, fué remitido al Juzgado de guardia.

Un guardia muerto.

Ha fallecido en el Hospital Provincial el guardia municipal, del escuadrón de caballería, Martín Gutiérrez, víctima de las gravísimas heridas que se produjo el día de San Antón al caer del caballo en actos del servicio.

El pobre guardia deja viuda y cuatro hijos. El Ayuntamiento costeará los gastos del entierro, y se propone auxiliar á la desconsolada familia del desgraciado guardia.

Ultima hora

Movimiento de barcos.

CADIZ. (Domingo, mañana.) Ha zarpado el vapor Valvanera para la Argentina.

Lleva varios centenares de pasajeros y varios miles de toneladas de carga, principalmente de productos catalanes y andaluces. De Canarias, ha llegado el Delfin.

No ha traído los naufragos del buque griego torpedeado, pues se quedaron en Santa Cruz.

El Delfin no ha encontrado á ningún buque. Los temporales continúan dificultando la navegación.

El vapor Puchol, que iba á Larache con soldados licenciados, tuvo que refugiarse en Tánger.

Trabajos paralizados.

En muchos pueblos las lluvias paralizan los trabajos del campo, y los obreros piden ocupación en los diversos Ayuntamientos. Urge que el ministerio de Fomento conceda la reparación de carreteras, según el plan

enviado por la Jefatura de Obras públicas, que pondría los caminos en mejores condiciones y ocuparía á gran cantidad de braceros.

Los diputados á Cortes se han dirigido en tal sentido al Sr. Gasset.

Conferencia del Sr. Maestro. CARTAGENA. (Domingo, tarde.) En el teatro Principal ha dado el jefe de los conservadores de esta provincia, D. José Maestro, una conferencia acerca del problema de la protección á la infancia.

Ha propuesto la creación de un organismo que se encargue de la recogida y protección de golfos en Cartagena.

El conferenciante ha sido muy aplaudido.

REVISTA DE MERCADOS

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Pocas son las variaciones habidas en el mercado durante la semana anterior.

En los diversos artículos, los precios varían siguiendo la marcha acostumbrada dentro de la habitual perturbación existente, exceptuando el algodón americano, que ha decrecido algo en sus elevados precios, y también el café, que señala ligera baja.

En los demás artículos se nota un alza en las cotizaciones, especialmente en los aceites, cuyos precios son firmes y con tendencia al alza.

Han entrado durante la semana 46 vagones de aceite andaluz y 24 de la región. De algodón han llegado 18.375 balas.

De carbón han entrado, en vapores americanos y españoles, 16.000 toneladas, inglés, y 5.000 español.

En azúcares los precios siguen un firmeza. Cafés.—En el mercado de origen los precios siguen firmes y con tendencia á mayor alza, en especial la clase de Puerto Rico.

Trigo.—Bastante animación durante la semana. Los compradores aceptan en sumatoria las ofertas, pagando buenos precios.

En vinos se presenta el mercado firme ante la perspectiva de una exportación ventajosa. Cueros.—Precios sin variación; mercado encajado, pero sostenido.

Bacalao.—Durante la semana han arribado 80.000 kilos, sin que los precios hayan sufrido alteración.

LA CACERIA REGIA

Regreso del jefe del Gobierno.

BONANZA. (Domingo, tarde.) Ha llegado el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, senador Sr. López Plata, diputados provinciales Sres. Romero Gutiérrez y Pérez Barbadillo y el alcalde de Sanlúcar.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla conferenció extensamente con el conde de Romanones, mostrándose ambos reservados acerca de la conferencia.

Dícese que han tratado de asuntos políticos. Comentase la rápida llegada del ministro ex ministro.

Los expedicionarios embarcaron el puerto de Bonanza, dirigiéndose á orillada oeste de Doñana, donde recogieron al conde de Romanones, saliendo todos con rumbo á Sevilla á bordo del remolcador de la Junta de obras del puerto «Giralda», á las 6 y media, con propósito de almorzar durante la travesía.

Regreso del Rey á Sevilla.

BONANZA. (Domingo, tarde.) A las doce y media almorzaron el Rey y su séquito. De sobremesa, el Monarca se mostró expresivo, lamentando que á causal del temporal sólo haya podido permanecer izando dos días.

Indicó la posibilidad de volver durante los días de Carnaval. A la una y cuarenta salieron los expedicionarios del palacio de Marismilla á caballo, llegando al muelle á las dos de la tarde.

Embarcaron en la canon autonóvil Flecha, transbordando al yate Stefanati.

En el muelle del oco despidieron al Monarca los coroneles de la Guardia Civil y Caballeros de la Comandancia de Huelva.

Dos secciones de las mencionadas fuerzas tributaron honores. Los guardas y colonos del oco vitorearon al Rey.

El yate zarpó á las dos y cuarenta y cinco, con rumbo á Sevilla.

De distintos puntos del Guadalquivir comunican por teléfono haber pasado el Rey sin novedad.

Comentarios.

BONANZA. (Domingo, tarde.) Se ha prestado á comentarios la conferencia celebrada por el conde de Romanones y el señor Rodríguez de la Borbolla, produciendo alguna extrañeza el hecho de que ambos salieran de Doñana dos horas antes que el Rey, pidiendo un vapor aparte.

El servicio telefónico. Es muy elogiada la rapidez con que se ha prestado el servicio telefónico entre Bonanza y Madrid.

NOTICIAS GENERALES

Ayer falleció en esta corte la excelentísima señora doña Teresa Andreu, viuda del decano que fué de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central, D. Mariano Viscasillas.

Enviamos nuestro más sincero pésame por tan irreparable desgracia á sus hijos y á nuestro querido compañero de Redacción don Enrique Jardiel, sobrino de la finada.

El inteligente cuanto querido funcionario de la Diputación provincial de Madrid don Eugenio Rianza acaba de sufrir la inmensa desgracia de perder á su amante esposa, doña Tomasa.

El cariñoso afecto que ha inspirado siempre por sus excelentes cualidades el ilustrado contador de la casa-palacio provincial, se ha visto bien de manifiesto en el sepelio, que esta mañana ha tenido lugar, de su virtuosa compañera.

Formaban parte del cortejo el presidente y el vicepresidente de la Corporación y el vicepresidente de la Comisión provincial, señores Díaz Agero, Soria y Martínez Cardaña, re-

LOS TEATROS

NUEVA TEMPORADA

activamente; casi todos los representantes de la provincia; el secretario general de la Corporación, Sr. Vials; todos los directores de los establecimientos de la Beneficencia; los empleados del Cuerpo administrativo provincial; los arquitectos e ingenieros; el Cuerpo de capellanes y multitud de amigos particulares del Sr. Riza.

Presidían el duelo el presidente de la Corporación, Sr. Díaz Agero; D. Román González, hermano de la finada, y el decano del Cuerpo de capellanes, D. Francisco Arias.

Descansó en paz la finada y reciban el señor Riza y familia la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

El Centro de Hijos de Madrid celebrará la junta general reglamentaria el lunes 29, a las nueve y media de la noche.

Probab las renombradas MOSTAZAS TREVIJANO

La Casa Fidoix ha obtenido del ex diputado a Cortes Ilmo. Sr. D. Juan de Burgos el depósito de la exclusiva y aristocrática marca de sus vinos Moriles-Burgos.

El próximo martes, a las siete de la tarde, dará una conferencia en el Colegio de Médicos, Mayor, núm. 1, el doctor D. Luis Surrá sobre el tema «Un gran factor en los altos fines de esta Sociedad».

Frcción «Colonia Orive». Evita catarros. El lunes, a las diez de la noche, se celebrará en el Círculo de Actores Españoles una gran velada artística, a la que podrán asistir los socios con su familia.

No es posible toser con Jarabe Orive. Ha fallecido el conocido banquero de esta corte y querido amigo nuestro D. Agustín Adrados y Rodríguez.

A su padre, D. Eleuterio, consejero del Banco de España; a su tío, doña Casimira, y a sus hermanas, doña Dolores y doña Isabella, acompañamos en su dolor por la pérdida que han sufrido.

Según El Siglo Médico, continúa siendo aproximadamente el mismo que referimos en los estados del último mes el estado de la salud pública durante la semana que acaba de terminar. La misma preponderancia de las inflamaciones de la mucosa respiratoria y el mismo carácter en las del parénquima pulmonar y de la pleura. Igual frecuencia en las congestiones y hemorragias de los centros nerviosos, y análoga tendencia a la presentación de reumatismos articulares y musculares. Entre las infecciones del tubo intestinal se han presentado algunas, aunque pocas, graves de origen berthiano; la viruela sigue en las mismas proporciones, y la escarlatina y el sarampión no han aumentado.

La cifra de mortalidad continúa dentro de los límites normales en la estación.

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.—La Sección primera de esta Corporación celebrará sesión todos los jueves, a las seis y media de la tarde, para discutir una Memoria sobre «Los hijos legítimos ante la sociedad y el Derecho», de que es autor don Alfonso Cortezo y Collantes.

Para el debate están ya organizados nueve turnos en pro y otros tantos en contra, que consumirán:

Los Sres. Barrio y Simón, Tarazona, Ortiz Cañavate (D. L.), Novoa, Pavla, González Echenique, Alonso Gallego, Moliner y Ortiz Cañavate (D. M.), en pro; Cosiño, Peña y Costa, Villegas, Gil Mariscal (D. Félix), López Sánchez, Aveclilla, Manzanque, López de Goicochea, Bris y Aguilar y Muntadas, en contra.

El ministro de Instrucción pública, Sr. Burrell, ha designado al arquitecto D. Román Soredo y Parío para que proceda con la mayor urgencia a hacer el proyecto y presupuesto de reparación del monasterio de El Paulir, secundando la petición que hizo recientemente D. Arturo Soria, vicepresidente de la Diputación provincial de Madrid.

Merece toda clase de plácemes el ministro de Instrucción pública, que tan interesado se halla en la reparación de este tan admirado monumento.

La Real Sociedad Geográfica (León, 21) celebrará sesión pública el 22 del actual, a las seis y media de la tarde, para oír la conferencia que dará el Sr. D. Martín de Berrueta sobre el tema «Viendo a España: relaciones de viajes».

EN LA POLICLINICA DE TAMAYO UNA SEÑORA MUERTA

En la Policlínica de Tamayo fué asistida esta mañana una señora que, al pasar por la plaza de la Villa de París, cayó al suelo atacada de un síncope, por consecuencia de una enfermedad cardíaca.

La paciente, que era doña Emilia Urigoitia Urniza, de setenta y cuatro años, domiciliada en el paseo de la Castellana, 6, y madre política de D. Carlos Maura, falleció momentos después de ingresar en la citada Policlínica, víctima de un colapso cardíaco.

avisada su familia, se dispuso todo convenientemente para que el Juzgado autorizara el traslado del cadáver al domicilio de la distinguida señora, cosa que se realizó poco después.

eructos, ahitos, pesadez, calambres, insomnios, pesadillas, opresiones, etc. Todas estas molestias, provocadas por el mal funcionamiento del estómago, desaparecen gracias al régimen del delicioso PHOSCAO, sólo alimento vegetal aconsejado por todos los médicos a los anémicos, convalecientes, débiles, ancianos y a todos los que sufren del estómago.

PHOSCAO EL MAS EXQUISITO E LOS DESAYUNOS El más potente de los reconstituyentes. Depósito: FORTUNY, HERMANOS.—32, HOSPITAL, BARCELONA DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

seis y cuarto, doble, El asombro de Damasco (dos actos), últimas representaciones, y a las diez y media, especial, El señor Pandolfo (tres actos).

El jueves 25, a las seis de la tarde, especial, 15.º vermouth de gran moda, El señor Pandolfo, y a las diez de la noche, en sección sencilla, estreno del sainete en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original, el libro de Julián Moyrón, música del maestro Pablo Luna, titulado El café cantante, desempeñado por las señoras y señoritas Rosario Leóns, Moreu, Sobejano, Paisano, Arredondo (A.), Fuentes (E.), Girona, Bellver y Gutiérrez, y los Sres. Breñaño, Sánchez del Pino, Rufart, Meana, León, Román, Pitarich, Ibarrola, Fischer, Paisano, Beltrán, López Llayna, Corao, Rodríguez y coro general.

Esclava.—El lunes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará el interesantísimo estreno del drama en cinco actos La dama de las camelias, que será en un todo una escrupulosa y documentada reconstitución de la época en decorado, muebles e indumentaria, del más sintético carácter. Catalina Bárcena interpreta por primera vez el personaje de Margarita Gautier, y esto ya, por sí solo, constituye el más poderoso atractivo para la representación de la famosa obra de Dumas, para la que el notable escenógrafo Mignoni ha construido cuatro decoraciones y se han dispuesto trajes y muebles de la época.

Reina Victoria.—El martes, en la sección de las seis de la tarde, se verificará en este concurrido teatro el estreno del vodevil en tres actos, de Hennequin y Veber, Noblesse oblige, adaptado al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas, música original del maestro Foglietti, con el título de El último mosquetero.

En la interpretación de la obra toman parte las primeras tiples Julita Fons y Carmen Crehuet, Sras. Mesejo y Gómez; señoritas Escuer, Suárez, Aliaga, Revillo y señoras Moncayo, Barreto, Gorjé, Lorente (J. y E.), Sola, Bata, Rodríguez, Gutiérrez, Sola hijo y Suárez.

Decorado de Martínez Garí. Muebles y atrezzo de Alfonso Gutiérrez.

Príncipe Alfonso.—Mañana, a las seis de la tarde, en función popular, a los precios de dos pesetas butaca, el divertidísimo juguete cómico en dos actos, titulado Perceito, y el bonito paso de comedia Mañana de sol, por Ernesto Vilches.

A las diez de la noche, la emocionante comedia de actualidad, en tres actos, el último dividido en dos cuadros, titulado Kif, definitivo y grandioso éxito de la compañía de este teatro.

Price.—Mañana se celebrarán en este teatro dos grandes funciones: a las seis de la tarde, la interesantísima comedia policiaca en cuatro actos, El espía; y a las diez de la noche, la grandiosa comedia de gran espectáculo Los misteriosos, éxito sin precedente de la temporada.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las seis de la tarde y a las diez de la noche, la extraordinaria comedia Los misteriosos.

Gran Teatro.—Conciertos matinales.—El desseo de que el programa del primer concierto matinal que ha de celebrarse en el Gran Teatro, sea ejecutado en las condiciones de respeto que el arte y el público merecen, ha sido causa de que la Empresa acuerde su aplazamiento hasta el próximo domingo, 28.

Las localidades adquiridas serán valederas para dicha fecha, devolviéndose su importe a los que no estuviesen conformes.

Españoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Larache participa el fallecimiento de los sábitos españoles: Ana Mía Berdejo, natural de Estepona (Málaga), de ochenta y cinco años de edad, dedicada a sus labores, hija de Ventura y de Ana; deja parientes en Larache.

José España Rementería, natural de Deva (Guipúzcoa), de veintitrés años de edad, de profesión cantero, hijo de José y Teresa.

Esperanza Barranco Vivas, natural de Larache, de ocho meses de edad, hija de Antonio y Mercedes.

José Matamoros Pastor, natural de Puebla de Sancho Pérez (Badajoz), profesión artillero de segunda, hijo de Gregorio y de María.

Paula Morenilla Vela, natural de Lorca (Murcia), de treinta y tres años de edad, profesión sus labores, hija de Fernando y Antonia.

María Teresa Suárez de la Dehesa, natural de Larache, de veinte días de edad, hija de D. Isidro y doña Rosario.

Victor Gutiérrez Nieto, natural de Miranda de Ebro (Burgos), de veinticuatro años de edad, soldado, hijo de Lorenzo y María.

Antonio Fernández Aragón, natural de Larache, de dos años y medio de edad, hijo de Antonio y Francisca.

Concepción Molina Bonilla, natural de Larache, de veintidós días, hija de Francisco y Antonia.

María Fernández Aragón, natural de Larache, de nueve meses de edad, hija de Antonio y Francisca.

Dolores González Alvo, natural de Cantalucía (Salamanca), de veinte años de edad, dedicada a sus labores, hija de Francisco y Ursula.

Todos fallecidos en Larache en noviembre último.

Comedia.—El lunes, 12.º de moda, se pondrá en escena el gracioso juguete cómico en tres actos, no representado desde la temporada anterior, El infierno.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las cinco de la tarde, El infierno.

Por la noche, función popular, El río de oro.

Infanta Isabel.—El día 23, martes aristocrático, por la tarde, se representará la hermosa comedia de Jacinto Benavente El nido ajeno, éxito grande de Antonia Plana y Luis de Llano, y a petición del abono se repetirá el juguete cómico, grandísimo éxito de risa, Los hijos de Aragón. El cartel de la próxima tarde aristocrática no puede ser más sugestivo, queriendo corresponder la Empresa de esta manera al distinguido abono de martes aristocrático de tarde.

Sigue representándose todas las noches el drama en tres actos La máscara de Don Juan, y siguen saliendo a escena los autores al final de todos los actos a recibir los aplausos del público.

Apolo.—El lunes, martes y miércoles, a las

seis y cuarto, doble, El asombro de Damasco (dos actos), últimas representaciones, y a las diez y media, especial, El señor Pandolfo (tres actos).

El jueves 25, a las seis de la tarde, especial, 15.º vermouth de gran moda, El señor Pandolfo, y a las diez de la noche, en sección sencilla, estreno del sainete en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original, el libro de Julián Moyrón, música del maestro Pablo Luna, titulado El café cantante, desempeñado por las señoras y señoritas Rosario Leóns, Moreu, Sobejano, Paisano, Arredondo (A.), Fuentes (E.), Girona, Bellver y Gutiérrez, y los Sres. Breñaño, Sánchez del Pino, Rufart, Meana, León, Román, Pitarich, Ibarrola, Fischer, Paisano, Beltrán, López Llayna, Corao, Rodríguez y coro general.

Esclava.—El lunes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará el interesantísimo estreno del drama en cinco actos La dama de las camelias, que será en un todo una escrupulosa y documentada reconstitución de la época en decorado, muebles e indumentaria, del más sintético carácter. Catalina Bárcena interpreta por primera vez el personaje de Margarita Gautier, y esto ya, por sí solo, constituye el más poderoso atractivo para la representación de la famosa obra de Dumas, para la que el notable escenógrafo Mignoni ha construido cuatro decoraciones y se han dispuesto trajes y muebles de la época.

Reina Victoria.—El martes, en la sección de las seis de la tarde, se verificará en este concurrido teatro el estreno del vodevil en tres actos, de Hennequin y Veber, Noblesse oblige, adaptado al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas, música original del maestro Foglietti, con el título de El último mosquetero.

En la interpretación de la obra toman parte las primeras tiples Julita Fons y Carmen Crehuet, Sras. Mesejo y Gómez; señoritas Escuer, Suárez, Aliaga, Revillo y señoras Moncayo, Barreto, Gorjé, Lorente (J. y E.), Sola, Bata, Rodríguez, Gutiérrez, Sola hijo y Suárez.

Decorado de Martínez Garí. Muebles y atrezzo de Alfonso Gutiérrez.

Príncipe Alfonso.—Mañana, a las seis de la tarde, en función popular, a los precios de dos pesetas butaca, el divertidísimo juguete cómico en dos actos, titulado Perceito, y el bonito paso de comedia Mañana de sol, por Ernesto Vilches.

A las diez de la noche, la emocionante comedia de actualidad, en tres actos, el último dividido en dos cuadros, titulado Kif, definitivo y grandioso éxito de la compañía de este teatro.

Price.—Mañana se celebrarán en este teatro dos grandes funciones: a las seis de la tarde, la interesantísima comedia policiaca en cuatro actos, El espía; y a las diez de la noche, la grandiosa comedia de gran espectáculo Los misteriosos, éxito sin precedente de la temporada.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las seis de la tarde y a las diez de la noche, la extraordinaria comedia Los misteriosos.

Gran Teatro.—Conciertos matinales.—El desseo de que el programa del primer concierto matinal que ha de celebrarse en el Gran Teatro, sea ejecutado en las condiciones de respeto que el arte y el público merecen, ha sido causa de que la Empresa acuerde su aplazamiento hasta el próximo domingo, 28.

Las localidades adquiridas serán valederas para dicha fecha, devolviéndose su importe a los que no estuviesen conformes.

Españoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Larache participa el fallecimiento de los sábitos españoles: Ana Mía Berdejo, natural de Estepona (Málaga), de ochenta y cinco años de edad, dedicada a sus labores, hija de Ventura y de Ana; deja parientes en Larache.

José España Rementería, natural de Deva (Guipúzcoa), de veintitrés años de edad, de profesión cantero, hijo de José y Teresa.

Esperanza Barranco Vivas, natural de Larache, de ocho meses de edad, hija de Antonio y Mercedes.

José Matamoros Pastor, natural de Puebla de Sancho Pérez (Badajoz), profesión artillero de segunda, hijo de Gregorio y de María.

Paula Morenilla Vela, natural de Lorca (Murcia), de treinta y tres años de edad, profesión sus labores, hija de Fernando y Antonia.

María Teresa Suárez de la Dehesa, natural de Larache, de veinte días de edad, hija de D. Isidro y doña Rosario.

Victor Gutiérrez Nieto, natural de Miranda de Ebro (Burgos), de veinticuatro años de edad, soldado, hijo de Lorenzo y María.

Antonio Fernández Aragón, natural de Larache, de dos años y medio de edad, hijo de Antonio y Francisca.

Concepción Molina Bonilla, natural de Larache, de veintidós días, hija de Francisco y Antonia.

María Fernández Aragón, natural de Larache, de nueve meses de edad, hija de Antonio y Francisca.

Dolores González Alvo, natural de Cantalucía (Salamanca), de veinte años de edad, dedicada a sus labores, hija de Francisco y Ursula.

Todos fallecidos en Larache en noviembre último.

Comedia.—El lunes, 12.º de moda, se pondrá en escena el gracioso juguete cómico en tres actos, no representado desde la temporada anterior, El infierno.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las cinco de la tarde, El infierno.

Por la noche, función popular, El río de oro.

Infanta Isabel.—El día 23, martes aristocrático, por la tarde, se representará la hermosa comedia de Jacinto Benavente El nido ajeno, éxito grande de Antonia Plana y Luis de Llano, y a petición del abono se repetirá el juguete cómico, grandísimo éxito de risa, Los hijos de Aragón. El cartel de la próxima tarde aristocrática no puede ser más sugestivo, queriendo corresponder la Empresa de esta manera al distinguido abono de martes aristocrático de tarde.

Sigue representándose todas las noches el drama en tres actos La máscara de Don Juan, y siguen saliendo a escena los autores al final de todos los actos a recibir los aplausos del público.

Apolo.—El lunes, martes y miércoles, a las

seis y cuarto, doble, El asombro de Damasco (dos actos), últimas representaciones, y a las diez y media, especial, El señor Pandolfo (tres actos).

El jueves 25, a las seis de la tarde, especial, 15.º vermouth de gran moda, El señor Pandolfo, y a las diez de la noche, en sección sencilla, estreno del sainete en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original, el libro de Julián Moyrón, música del maestro Pablo Luna, titulado El café cantante, desempeñado por las señoras y señoritas Rosario Leóns, Moreu, Sobejano, Paisano, Arredondo (A.), Fuentes (E.), Girona, Bellver y Gutiérrez, y los Sres. Breñaño, Sánchez del Pino, Rufart, Meana, León, Román, Pitarich, Ibarrola, Fischer, Paisano, Beltrán, López Llayna, Corao, Rodríguez y coro general.

Esclava.—El lunes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará el interesantísimo estreno del drama en cinco actos La dama de las camelias, que será en un todo una escrupulosa y documentada reconstitución de la época en decorado, muebles e indumentaria, del más sintético carácter. Catalina Bárcena interpreta por primera vez el personaje de Margarita Gautier, y esto ya, por sí solo, constituye el más poderoso atractivo para la representación de la famosa obra de Dumas, para la que el notable escenógrafo Mignoni ha construido cuatro decoraciones y se han dispuesto trajes y muebles de la época.

Reina Victoria.—El martes, en la sección de las seis de la tarde, se verificará en este concurrido teatro el estreno del vodevil en tres actos, de Hennequin y Veber, Noblesse oblige, adaptado al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas, música original del maestro Foglietti, con el título de El último mosquetero.

En la interpretación de la obra toman parte las primeras tiples Julita Fons y Carmen Crehuet, Sras. Mesejo y Gómez; señoritas Escuer, Suárez, Aliaga, Revillo y señoras Moncayo, Barreto, Gorjé, Lorente (J. y E.), Sola, Bata, Rodríguez, Gutiérrez, Sola hijo y Suárez.

Decorado de Martínez Garí. Muebles y atrezzo de Alfonso Gutiérrez.

Príncipe Alfonso.—Mañana, a las seis de la tarde, en función popular, a los precios de dos pesetas butaca, el divertidísimo juguete cómico en dos actos, titulado Perceito, y el bonito paso de comedia Mañana de sol, por Ernesto Vilches.

A las diez de la noche, la emocionante comedia de actualidad, en tres actos, el último dividido en dos cuadros, titulado Kif, definitivo y grandioso éxito de la compañía de este teatro.

Price.—Mañana se celebrarán en este teatro dos grandes funciones: a las seis de la tarde, la interesantísima comedia policiaca en cuatro actos, El espía; y a las diez de la noche, la grandiosa comedia de gran espectáculo Los misteriosos, éxito sin precedente de la temporada.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las seis de la tarde y a las diez de la noche, la extraordinaria comedia Los misteriosos.

Gran Teatro.—Conciertos matinales.—El desseo de que el programa del primer concierto matinal que ha de celebrarse en el Gran Teatro, sea ejecutado en las condiciones de respeto que el arte y el público merecen, ha sido causa de que la Empresa acuerde su aplazamiento hasta el próximo domingo, 28.

Las localidades adquiridas serán valederas para dicha fecha, devolviéndose su importe a los que no estuviesen conformes.

Españoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Larache participa el fallecimiento de los sábitos españoles: Ana Mía Berdejo, natural de Estepona (Málaga), de ochenta y cinco años de edad, dedicada a sus labores, hija de Ventura y de Ana; deja parientes en Larache.

José España Rementería, natural de Deva (Guipúzcoa), de veintitrés años de edad, de profesión cantero, hijo de José y Teresa.

Esperanza Barranco Vivas, natural de Larache, de ocho meses de edad, hija de Antonio y Mercedes.

José Matamoros Pastor, natural de Puebla de Sancho Pérez (Badajoz), profesión artillero de segunda, hijo de Gregorio y de María.

Paula Morenilla Vela, natural de Lorca (Murcia), de treinta y tres años de edad, profesión sus labores, hija de Fernando y Antonia.

María Teresa Suárez de la Dehesa, natural de Larache, de veinte días de edad, hija de D. Isidro y doña Rosario.

Victor Gutiérrez Nieto, natural de Miranda de Ebro (Burgos), de veinticuatro años de edad, soldado, hijo de Lorenzo y María.

Antonio Fernández Aragón, natural de Larache, de dos años y medio de edad, hijo de Antonio y Francisca.

Concepción Molina Bonilla, natural de Larache, de veintidós días, hija de Francisco y Antonia.

María Fernández Aragón, natural de Larache, de nueve meses de edad, hija de Antonio y Francisca.

Dolores González Alvo, natural de Cantalucía (Salamanca), de veinte años de edad, dedicada a sus labores, hija de Francisco y Ursula.

Todos fallecidos en Larache en noviembre último.

Comedia.—El lunes, 12.º de moda, se pondrá en escena el gracioso juguete cómico en tres actos, no representado desde la temporada anterior, El infierno.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las cinco de la tarde, El infierno.

Por la noche, función popular, El río de oro.

Infanta Isabel.—El día 23, martes aristocrático, por la tarde, se representará la hermosa comedia de Jacinto Benavente El nido ajeno, éxito grande de Antonia Plana y Luis de Llano, y a petición del abono se repetirá el juguete cómico, grandísimo éxito de risa, Los hijos de Aragón. El cartel de la próxima tarde aristocrática no puede ser más sugestivo, queriendo corresponder la Empresa de esta manera al distinguido abono de martes aristocrático de tarde.

Sigue representándose todas las noches el drama en tres actos La máscara de Don Juan, y siguen saliendo a escena los autores al final de todos los actos a recibir los aplausos del público.

Apolo.—El lunes, martes y miércoles, a las

seis y cuarto, doble, El asombro de Damasco (dos actos), últimas representaciones, y a las diez y media, especial, El señor Pandolfo (tres actos).

El jueves 25, a las seis de la tarde, especial, 15.º vermouth de gran moda, El señor Pandolfo, y a las diez de la noche, en sección sencilla, estreno del sainete en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original, el libro de Julián Moyrón, música del maestro Pablo Luna, titulado El café cantante, desempeñado por las señoras y señoritas Rosario Leóns, Moreu, Sobejano, Paisano, Arredondo (A.), Fuentes (E.), Girona, Bellver y Gutiérrez, y los Sres. Breñaño, Sánchez del Pino, Rufart, Meana, León, Román, Pitarich, Ibarrola, Fischer, Paisano, Beltrán, López Llayna, Corao, Rodríguez y coro general.

Esclava.—El lunes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará el interesantísimo estreno del drama en cinco actos La dama de las camelias, que será en un todo una escrupulosa y documentada reconstitución de la época en decorado, muebles e indumentaria, del más sintético carácter. Catalina Bárcena interpreta por primera vez el personaje de Margarita Gautier, y esto ya, por sí solo, constituye el más poderoso atractivo para la representación de la famosa obra de Dumas, para la que el notable escenógrafo Mignoni ha construido cuatro decoraciones y se han dispuesto trajes y muebles de la época.

Reina Victoria.—El martes, en la sección de las seis de la tarde, se verificará en este concurrido teatro el estreno del vodevil en tres actos, de Hennequin y Veber, Noblesse oblige, adaptado al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas, música original del maestro Foglietti, con el título de El último mosquetero.

En la interpretación de la obra toman parte las primeras tiples Julita Fons y Carmen Crehuet, Sras. Mesejo y Gómez; señoritas Escuer, Suárez, Aliaga, Revillo y señoras Moncayo, Barreto, Gorjé, Lorente (J. y E.), Sola, Bata, Rodríguez, Gutiérrez, Sola hijo y Suárez.

Decorado de Martínez Garí. Muebles y atrezzo de Alfonso Gutiérrez.

Príncipe Alfonso.—Mañana, a las seis de la tarde, en función popular, a los precios de dos pesetas butaca, el divertidísimo juguete cómico en dos actos, titulado Perceito, y el bonito paso de comedia Mañana de sol, por Ernesto Vilches.

A las diez de la noche, la emocionante comedia de actualidad, en tres actos, el último dividido en dos cuadros, titulado Kif, definitivo y grandioso éxito de la compañía de este teatro.

Price.—Mañana se celebrarán en este teatro dos grandes funciones: a las seis de la tarde, la interesantísima comedia policiaca en cuatro actos, El espía; y a las diez de la noche, la grandiosa comedia de gran espectáculo Los misteriosos, éxito sin precedente de la temporada.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las seis de la tarde y a las diez de la noche, la extraordinaria comedia Los misteriosos.

Gran Teatro.—Conciertos matinales.—El desseo de que el programa del primer concierto matinal que ha de celebrarse en el Gran Teatro, sea ejecutado en las condiciones de respeto que el arte y el público merecen, ha sido causa de que la Empresa acuerde su aplazamiento hasta el próximo domingo, 28.

Las localidades adquiridas serán valederas para dicha fecha, devolviéndose su importe a los que no estuviesen conformes.

Españoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Larache participa el fallecimiento de los sábitos españoles: Ana Mía Berdejo, natural de Estepona (Málaga), de ochenta y cinco años de edad, dedicada a sus labores, hija de Ventura y de Ana; deja parientes en Larache.

José España Rementería, natural de Deva (Guipúzcoa), de veintitrés años de edad, de profesión cantero, hijo de José y Teresa.

Esperanza Barranco Vivas, natural de Larache, de ocho meses de edad, hija de Antonio y Mercedes.

José Matamoros Pastor, natural de Puebla de Sancho Pérez (Badajoz), profesión artillero de segunda, hijo de Gregorio y de María.

Paula Morenilla Vela, natural de Lorca (Murcia), de treinta y tres años de edad, profesión sus labores, hija de Fernando y Antonia.

María Teresa Suárez de la Dehesa, natural de Larache, de veinte días de edad, hija de D. Isidro y doña Rosario.

Victor Gutiérrez Nieto, natural de Miranda de Ebro (Burgos), de veinticuatro años de edad, soldado, hijo de Lorenzo y María.

Antonio Fernández Aragón, natural de Larache, de dos años y medio de edad, hijo de Antonio y Francisca.

Concepción Molina Bonilla, natural de Larache, de veintidós días, hija de Francisco y Antonia.

María Fernández Aragón, natural de Larache, de nueve meses de edad, hija de Antonio y Francisca.

Dolores González Alvo, natural de Cantalucía (Salamanca), de veinte años de edad, dedicada a sus labores, hija de Francisco y Ursula.

Todos fallecidos en Larache en noviembre último.

Comedia.—El lunes, 12.º de moda, se pondrá en escena el gracioso juguete cómico en tres actos, no representado desde la temporada anterior, El infierno.

El martes, festividad de San Ildefonso, a las cinco de la tarde, El infierno.

Por la noche, función popular, El río de oro.

Infanta Isabel.—El día 23, martes aristocrático, por la tarde, se representará la hermosa comedia de Jacinto Benavente El nido ajeno, éxito grande de Antonia Plana y Luis de Llano, y a petición del abono se repetirá el juguete cómico, grandísimo éxito de risa, Los hijos de Aragón. El cartel de la próxima tarde aristocrática no puede ser más sugestivo, queriendo corresponder la Empresa de esta manera al distinguido abono de martes aristocrático de tarde.

Sigue representándose todas las noches el drama en tres actos La máscara de Don Juan, y siguen saliendo a escena los autores al final de todos los actos a recibir los aplausos del público.

Apolo.—El lunes

VERDADERAS OCASIONES EN LOS GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL, 15

Sombreros de señora, últimos modelos, por 2,90 (valen 20 ptas.). Gran saldo de bolsos muy elegantes y telas para disfraces. Grandes saldos de retales de sedas, terciopelos, lanas y paños. BATAS confeccionadas, gran abrigo, por 7,50, y un surtido en modelos de los Pirineos en todas las tallas, baratísimos. TAPICES blancos, lencería, novedades para señora, etcétera, etcétera.—Almacenes los más surtidos, los más baratos del mundo. SIEMPRE NOVEDADES. SIEMPRE ARTICULOS DE OCASION.—PRECIOS FIJOS.—ENTRADA LIBRE.

Riñones

y vejiga.

La frecuencia de las enfermedades de los riñones y de la vejiga débese principalmente a un importante factor morboso, que en la vida moderna se encuentra a cada paso: el ácido úrico.

Tras pacienzudos trabajos para determinar la fórmula de una bebida artificial favorable a los riñones y a la vejiga, el Doctor GUSTIN llegó a sentar la muy notable fórmula de los LITHINES, que uno de nuestros maestros especialistas quería llamar más bien uriclíficante, por ser tan poderosas sus calidades depurativas para hacer volver límpida la orina más fangosa y más cargada.

La litina no es el único elemento de los papeles del Doctor GUSTIN: hay otras substancias en ellos que contribuyen a la formación de productos solubles, capaces de restituir la salud más perfecta a los órganos urinarios, asépticamente lixiviados por su contacto diario.

El agua litinada del Doctor GUSTIN suprime todo depósito urático que pudiera organizarse en arenillas y cálculos, los cuales causan los terribles ataques del cólico nefrítico. Además, posee virtud anticatarral sobre todas las partes del territorio urogenital: (pelvis, uréter, vejiga, próstata, canal de la uretra).

Con el agua mineralizada con LITHINES del Doctor GUSTIN, los pacientes heridos en los riñones ó en la vejiga hasta pueden soportar ciertas infracciones de régimen, sin encontrarse con el cuerpo del delito en su vaso íntimo; sin tener que afrontar dolorosas crisis; sin fallar complicaciones, á veces terribles.

Lithinés del Dr. Gustin.

12 papeles dan 12 litros de agua mineral. Depositario: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA.

CURA



Antiguo Jarabe y Píldoras Antirreumáticas Guasch

Curativo del reumatismo y gota en todas sus manifestaciones, ya sea nervioso, articular, inflamatorio, etc.

35 años de éxito creciente, a pesar de los muchos específicos modernos que circulan.

Depósito general: GRAN LABORATORIO GUASCH, Consejo de Ciento, 461-463, BARCELONA.—De venta en MADRID: Sres. Martín y Durán; Pérez Martín y C.; F. Casas; farmacia Borrell; farmacia Gayoso; farmacia de la Victoria.

REUMA



LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESES



DUNLOP

Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra).

PASEO DE RECOLETOS, NUM 25, MADRID

Teléfono 4.741. Telefonemas y telegramas: NEUNDUN.

PASTILLAS del Dr. ANDREU

De venta en todas las Farmacias



EL ATLAS

Compañía anónima española de Seguros Marítimos, de Transportes y de Valores.

Domicilio social: Calle de Prim, 5. Madrid.

Director Gerente: D. Alberto Marsden.

Esta Compañía tiene constituido en la Caja General de Depósitos, para garantía de sus asegurados en España, en valores del Estado español, el depósito máximo que autoriza la ley.

LA HERNIA

Curación radical con los



de 11 á 1, y de 4 á 6 pesetas. Elaboración: Farmacia Borrell, PUERTA DEL SOL, 6, MADRID.



DOÑA PAULINA SOLER Y MILANO

VIUDA DE LOPEZ DE ARCE

FALLECIO EL DÍA 23 DE ENERO DE 1892

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 22 del corriente en la parroquia de San Ginés, y en la iglesia de Góngora la misa de Réquiem á las nueve y media, así como todas las del día 23 en esta última iglesia, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha excelentísima señora.

Su sobrino, D. José Soler y Duroni,

RUEGA á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

5 CENTIMOS por PALABRA

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Arenal, número 1.

ALQUILERES

Alquilo cuartos con baño, Ascensor, gas, teléfono, muy espaciosos, de 13 á 19 duros. Lista, 66, esquina á Torrijos.

General Porlier, 30, magnífico entresuelo.

ALMONEDAS

Almoneda particular comebles en buen estado, realizo en tres días. Calle San Lorenzo, 19, principal.

Almoneda por viaje todos los muebles de un piso: comedor, roble, camas doradas, colchones lana, todo seminuevo. Hortaleza, 94.

COMPRA Y VENTAS

Se compra palo de regalla Sen grandes cantidades, buenos precios. Dirigirse: Manuel Castañeda, Barquillo, 20. (No se admiten corredores.)

Violines antiguos compra altos precios.—R. Banz, San Lorenzo, 9.

MATRIZ

Agua de Borines

AGUAS PURGANTES DE COSLADA

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes

MARTIN Y DURAN

Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

PUBLICIDAD ECONOMICA

Compra de alhajas, brillantes, perlas, esmeraldas, zafiros. Se paga todo su valor. Bolsa de los Brillantes. Espoz y Mina, 3, piso entresuelo.

Compra automóvil de ocasión, ligero, hasta 20 caballos. Escríbale á A. F., Carmen, 18. La Prensa.

Compra alhajas, oro, plata, pianos, pianolas, antigüedades, encajes, abanicos, papeletas Monte, aparatos fotográficos: esta casa paga todo su valor. Al Todo de Ocasión. Fuencarral, 45. Tienda.

Encajes de Almagro. Precios y bordados, caminos, centros de mesa, cubre bandejas. Casa Rayo: Carretas, 85, entresuelo.

Ventanas á plazos. Tejidos, zapatería, sestería, camas, muebles. Belén, 24.

Vendose casa solar 6.000 pesetas reuniendo condiciones para vaquería, barata. Luchana, 12, frutería.

Mantones Manila, grandioso surtido. No comprar ni alquillar sin ver precios. Calatrava, 9.

CONSULTAS

Reuma, gota, neuralgias, neurastenia, insomnio, parálisis, tóben dorsal, debilidad, impotencia, ostranse con emanaciones baños hidroeléctricos radium. Rapidez acción seguridad. Princesa, 65.—Instituto Radioterápico.

LOTERIA NUM. 8

Remite décimos de todos los sorteos á provincias y extranjero. Peda. á Modesta Arranz, Mayor, 54, Madrid.—Esta Administración pagó 1.º y 2.º premios del sorteo del 11 de Julio.

CAMAS DORADAS

1.º casa en España. Única que por su crédito no emplea la chapa ni la estampación, sólo material de primera. Pinillos, Espoz y Mina, 5.

Retales, Confecciones. El lunes venta extraordinaria, precios baratísimos.—Saldo Gran Via.—Caballero de Gracia, núm. 50.

CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien prueba lo contrario.—Gran exposición. Fabrica y despacho: Cabeza 84

LABORATORIOS QUIMICOS

BACTERIOLOGIA Y GABINETES DE FISICA. LA CASA ESTEVEZ Y JODRA ofrece su nuevo domicilio. PRINCEPE, 7. TELEFONO, 5.584. FABRICA CON MATERIAL CIENTIFICO. PIDASE CATALOGO ESPECIAL.—Presupuestos gratis.

MOLINOS - COMPRO

machacadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de Yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

GRAN FABRICA DE YESOS PURCS

LA VASCONGADA

CAPITAL: 750.000 PESETAS

Ferrocarril propiedad de la Sociedad.

Fabricación en Vallecas

Plaza de Castelar, 5.

Teléfono 1.048.

Dep.º y muelles en Madrid

Pacifico, 75.

F. C. Vallecas.—Canteras

Teléfono 1.295.

PRECIOS:

690 kilos de yeso negro corriente... 8,75

Id. id. id. id. especial... 9,75

Un quintal de yeso blanco... 1,25

Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas.

OFICINAS ADMINISTRATIVAS—PELIGROS, 3, ENTR.º

TELEFONO 2.391

OPOSICIONES A MEDICOS DE PRISIONES

Convocadas Gaceta del 14. Apuntes completos y programa. El Guia del Opositor. Princesa, 14.

A VISO

La Casa Central es la que da más DINERO por

PAPELETAS del Monte,

7 y 9, POSTAS, 7 y 9. ORO Y PLATA Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL, 2 al 8, y F.º MAYOR, 31. Teléfs. 2.241. LOPEZ Y FERNANDEZ

Traducciones de idiomas. Escalatinas, 13, 1.º. S.º.

Sabañones

Curan en 24 horas con el Sabañonida John Brothers, de París. Depósito: Martín y Durán y Pérez Martín, Madrid.

ALHAJAS

antiguas y modernas, oro, plata y platino, pagamos su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL, 2 al 8, y F.º MAYOR, 31. Teléfs. 2.241. LOPEZ Y FERNANDEZ

GUARDAMUEBLES EL MAS IMPORTANTE

19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos.

Sabañones I

Sólo los tiene el que no usa BALSAMO CUERDA (Bálsamo tropical). Único preparado de éxito seguro, premiado con Gran Premio, Milán 1916. Estuche, con pinxel, 75 cts. Farma, droguerías, Centros específicos y Gayoso, Arenal, 2.

LOS TIROLESES

Empresa Anunciadora ROMANONES, 7 y 9.

LABORATORIOS QUIMICOS

BACTERIOLOGIA Y GABINETES DE FISICA. LA CASA ESTEVEZ Y JODRA ofrece su nuevo domicilio. PRINCEPE, 7. TELEFONO, 5.584. FABRICA CON MATERIAL CIENTIFICO. PIDASE CATALOGO ESPECIAL.—Presupuestos gratis.

MOLINOS - COMPRO

machacadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de Yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

GRAN FABRICA DE YESOS PURCS

LA VASCONGADA

CAPITAL: 750.000 PESETAS

Ferrocarril propiedad de la Sociedad.

Fabricación en Vallecas

Plaza de Castelar, 5.

Teléfono 1.048.

Dep.º y muelles en Madrid

Pacifico, 75.

F. C. Vallecas.—Canteras

Teléfono 1.295.

PRECIOS:

690 kilos de yeso negro corriente... 8,75

Id. id. id. id. especial... 9,75

Un quintal de yeso blanco... 1,25

Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas.

OFICINAS ADMINISTRATIVAS—PELIGROS, 3, ENTR.º

TELEFONO 2.391

OPOSICIONES A MEDICOS DE PRISIONES

Convocadas Gaceta del 14. Apuntes completos y programa. El Guia del Opositor. Princesa, 14.

PUBLICIDAD ECONOMICA

5 CENTIMOS por PALABRA

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Arenal, número 1.

Alquilo cuartos con baño, Ascensor, gas, teléfono, muy espaciosos, de 13 á 19 duros. Lista, 66, esquina á Torrijos.

General Porlier, 30, magnífico entresuelo.

Almoneda particular comebles en buen estado, realizo en tres días. Calle San Lorenzo, 19, principal.

Almoneda por viaje todos los muebles de un piso: comedor, roble, camas doradas, colchones lana, todo seminuevo. Hortaleza, 94.

Mantones Manila, grandioso surtido. No comprar ni alquillar sin ver precios. Calatrava, 9.

Reuma, gota, neuralgias, neurastenia, insomnio, parálisis, tóben dorsal, debilidad, impotencia, ostranse con emanaciones baños hidroeléctricos radium. Rapidez acción seguridad. Princesa, 65.—Instituto Radioterápico.

Manicura. Harzenbusch, 15; pesetas diarias renta. Quiere regresar á Cuba casada en Marzo. Escribale; Apartado 298.

Los cuellos y puños quedan como nuevos en el Planchado Hispano-Alemán, por cinco céntimos. Apodaca, 14.